
В Крыму 
подморозило 
цены
Российские курорты 
пересчитывают туры  
по погоде

Этим летом гостиницам Красно
дарского края и Крыма вряд ли 
удастся повторить  рекордные 
показатели прошлого года. 
 Сократившийся на фоне  плохой 
погоды и роста спроса на зару
бежные направления интерес 
 путешественников к российским 
курортам снизил показатели 
 загрузки, уже заставив некото
рых отельеров скорректировать 
стоимость размещения.

Начавшееся падение показате-
лей рынка внутреннего туризма 
стимулировало некоторые гости-
ницы снизить заявленные ранее та-
рифы, рассказала 

”
Ъ“ исполнитель-

ный директор Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) Майя Ломид-
зе. По ее словам, снижение проис-
ходит неравномерно, но в некото-
рых случаях благодаря более деше-
вому размещению стоимость туров 
на летний период снизилась на 10–
15% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. По расче-
там АТОР, интерес индивидуальных 
туристов к курортам Крыма и Крас-
нодарского края уже к началу лету 
сократился на 5–7%, организован-
ных путешественников — на 12–
15%. По мнению госпожи Ломидзе, 
последние в этом году более актив-
но стали ездить за рубеж, в частно-
сти в Турцию.

По оценкам директора по прода-
жам НТК «Интурист» Сергея Толчи-
на, загрузка отелей в Крыму и Крас-
нодарском крае сейчас на 15–20% 
ниже, чем годом ранее. «Многие оте-
льеры действительно сами выходят 
к нам с предложением снизить сто-
имость размещения и туров, стре-
мясь разрешить ситуацию»,— отме-
чает он. По мнению господина Тол-
чина, на загрузку гостиниц оказали 
негативное влияние два фактора: от-
мена части рейсов авиакомпании 
«ВИМ-Авиа», из-за чего туроперато-
рам пришлось сдвинуть начало по-
летной программы, и установивша-
яся в мае-июне холодная погода, ко-
торая снизила интерес туристов.
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В Донбасс пойдут иным путем
В Киеве разработан новый план «мирной реинтеграции» ДНР и ЛНР

Через три года после начала 
конфликта в Донбассе, в пред
дверии намеченного на эту не
делю визита Петра Порошенко 
в США украинские власти ме
няют свою стратегию на непод
контрольных территориях. Как 
стало известно ”Ъ“, разраба
тываемый в президентской ад
министрации законопроект 
предусматривает прекращение 
«антитеррористической опера
ции» (АТО) и «мирную реинтег
рацию» Донбасса. Декларируя 
готовность запустить процесс 
сближения с мятежными реги
онами, авторы документа да
же готовы изменить правовой 
статус «оккупированных терри
торий». Впрочем, вокруг поло
жений еще не принятого закона 
уже развернулась ожесточен
ная борьба. Новую интеграци
онную инициативу Киева грозит 
сорвать предложение объя
вить в прифронтовых районах 
Донецкой и Луганской обла
стей (в том числе в таких горо
дах, как Мариуполь) военное 
 положение.

Спецоперация 
«Реинтеграция»
То, что законопроект о «реинтег-
рации оккупированных террито-
рий Донбасса» должен быть при-
нят в ближайшее время, сообщил 
в конце прошлой недели сам пре-
зидент Порошенко — во время по-
сещения контролируемых Кие-
вом районов Донецкой области. 
По словам главы украинского го-
сударства, документ, который раз-
рабатывается по его поручению, 
«предусматривает целый ряд меро-
приятий и шагов, которые надо бу-
дет осуществить для обеспечения 
 реинтеграции».

Первый заместитель председа-
теля Верховной рады Ирина Гера-
щенко, представляющая пропрези-
дентский «Блок Петра Порошенко» 
(БПП), подтвердила, что документ 
будет внесен на рассмотрение пар-
ламента в ближайшее время. 

По данным источников 
”

Ъ“ 
в Раде, депутаты могут присту-
пить к рассмотрению докумен-
та уже на этой неделе, когда Петр 
Порошенко отправится с визитом 
в США. При этом опрошенные 

”
Ъ“ 

депутаты и эксперты в Киеве об-

ращают внимание на то, что но-
вая интеграционная инициати-
ва, прозвучавшая для многих не-
ожиданно (учитывая ситуацию 
в так называемой зоне АТО), бы-
ла обнародована за считаные дни 
до намеченного на эту неделю 
визита президента Порошенко 
в Вашингтон и его первой встре-
чи с Дональдом Трампом (напом-
ним, что в Белом доме пока не на-
звали повестку дня предстоящих 
переговоров и сам статус визита, 
который в Киеве поспешили на-
звать «государственным»).

Депутат от Радикальной пар-
тии Игорь Попов объясняет дей-
ствия президентского лагеря так: 
«Решение о реинтеграции Дон-
басса — это попытка властей Ук-
раины соответствовать пожела-
ниям одной из групп влияния 
в Вашингтоне. Этих групп не-
сколько, окончательное мнение 
по Украине не выработано, и мы 
пытаемся сыграть на опереже-
ние. При этом мы понимаем, что 
конкретные решения по Украине 
в Вашингтоне не могут быть при-
няты уже сейчас. Понимаем мы 
и то, что главными приоритетами 
для США остаются Россия и Иран, 
а не Украина».

В свою очередь, еще один депу-
тат Рады, представляющий фрак-
цию БПП и пожелавший остать-
ся неназванным, призывает не 
сводить ситуацию к смотринам 
Петра Порошенко в Вашингтоне 
и считает инициативу главы го-
сударства новой попыткой разра-
ботать и реализовать «стратегию 
возвращения Донбасса путем мяг-
кой силы — делая Украину при-
влекательной для жителей Донец-
ка и Луганска, а не отталкивая их». 
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Досудебное улучшение 
инвестклимата
Независимые директора АФК «Система» попросили 
президента РФ вмешаться в спор с «Роснефтью»

Как выяснил ”Ъ“, независимые чле
ны совета директоров АФК «Систе
ма» Роджер Маннингс, Жанно Креке, 
 Питер Мандельсон и Патрик Кланвиль
ям попросили президента Влади мира 
 Путина вмешаться в спор с «Роснеф
тью». Госкомпания обвиняет АФК 
в нанесении ущерба «Башнефти» 
на 170,6 млрд руб. Как считают авто
ры письма, иск наносит ущерб как «Си
стеме» (падение капитализации АФК — 
143 млрд руб.), так и инвестклимату 
в России в целом. В «Роснефти» счита
ют, что позиция независимых дирек
торов уязвима, так как АФК «цинично 
и беззастенчиво высасывала ”Баш
нефть“». Эксперты замечают, что пу
блично Владимир Путин в судебные 
споры не вмешивается, но обраще
ние может запустить «неформальные 
процессы», ведущие к досудебному 
 урегулированию.

Независимые члены совета директо-
ров АФК «Система» 15 июня направили 
Владимиру Путину письмо (копия есть 
у 

”
Ъ“), в котором просили президента 

обратить внимание на «тревожную ситуа-
цию», связанную с иском «Роснефти» и ее 
дочерней «Башнефти» к АФК на 170,6 мл-
рд руб. Письмо подписали экс-глава рос-
сийского подразделения KPMG Роджер 
Маннингс, бывший министр экономи-
ки Люксембурга Жанно Креке, экс-евро-
комиссар по торговле Питер Мандельсон 
и основатель консалтинговой Meade Hall 
Патрик Кланвильям. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к совету директоров, подтвердил на-
правление письма. В АФК отказались от 
 комментариев.

Напомним, что в мае «Роснефть» подала 
иск (находится в арбитраже Башкирии), 
обвинив АФК, владевшую «Башнефтью» 
до 2014 года, в нанесении ущерба при ре-
организации компании. После подачи 
иска котировки акций АФК на Москов-
ской бирже обрушились на 37%, а ущерб 
акционеров «Системы» и ее структур в ре-
зультате падения капитализации соста-
вил 143 млрд руб., указывают члены сове-
та директоров.
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Бухгалтерия  
с двойным ущербом
Конституционному суду придется уточнить 
соотношение налогового и гражданского права

Конституционный суд (КС) рассмотрит 
жалобу по делу бухгалтера Галины Ах
мадеевой, результатом которого может 
стать рассмотрение вопроса о праве го
сударства возлагать ответственность 
за налоговые правонарушения компаний 
на физических лиц в случае, если с них 
взыскивается ущерб от налоговых не
доимок при отсутствии доказанной ви
ны за такие преступления. Эксперты от
мечают актуальность проблемы такого 
применения Гражданского, Налогового 
и Уголовнопроцессуального кодексов 
(ГК, НК и УПК) и фактически бессрочный 
характер подобных долгов — от них не 
спасает личное банкротство.

Конституционный суд (КС) принял к рас-
смотрению жалобу пенсионерки из Свер-
дловской области Галины Ахмадеевой на ба-
зовые нормы ГК, НК и УПК, которые позволи-
ли налоговым органам взыскать с нее 2,8 млн 
руб. недоимок, не уплаченных ООО «Темп». 
Несмотря на невысокую сумму иска по делу 
и вне зависимости от судьбы разбирательства 
по этому делу после решения КС, жалоба го-
спожи Ахмадеевой может иметь принципи-

альное значение для развития хозяйственно-
го права. Оно как минимум затрагивает це-
лый ряд проблем, связанных с соотношени-
ем норм ГК и НК, а заодно позволяет найти от-
вет на вопрос о том, есть ли у уголовной амни-
стии экономическое измерение.

Заявитель, имевшая статус индивидуально-
го предпринимателя, вела по договору с ком-
панией бухгалтерскую отчетность ООО. По ито-
гам налоговой проверки выяснилось, что го-
спожа Ахмадеева неправильно определила ре-
жим налогообложения фирмы, что и приве-
ло к некорректному исчислению налога. Про-
тив заявительницы возбудили уголовное де-
ло, и оно было прекращено по амнистии. Од-
нако несмотря на то что она не подписывала до-
кументы от имени ООО «Темп», а сама компа-
ния в период расследования уплатила налоги 
и штрафы на 4,5 млн руб., нарушение юрлица 
было признано неумышленным и сумма штра-
фов в связи со смягчающими обстоятельствами 
была снижена, налоговые органы после амни-
стии взыскали с заявительницы ущерб, кото-
рый, по их мнению, был причинен РФ.
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сегодняшнее 
число 104,9

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 мая 2017 года объем российских 
вложений в гособлигации США (US Treasuries, UST). Это на $5,1 млрд больше, чем было месяцем 
ранее, и является максимальным значением с ноября 2014 года. В предыдущем месяце фиксировался еще 
больший скачок — сразу на $13,5 млрд. В целом с середины 2015 года тренд на ускоренный вывод россий-
ских резервов из американских гособлигаций сменился сохранением их в диапазоне $75–100 млрд. До этого 
РФ сократила вложения в UST с пика $164,3 млрд в феврале 2013-го до минимума $66,5 млрд в апреле 2015-
го. Сейчас РФ на 14-м месте по объему этих бумаг. Крупнейший держатель UST — Япония ($1,1 трлн).

РЫНОК ТРУДА

Мировая безработица 
отмечает  
юбилей кризиса

В 2017–2018 годах уровень 
безработицы в странах ОЭСР 
будет все еще несколько выше 
показателя, который фиксиро-
вался до экономического кризиса 
2008 года. Такую оценку приводит 
в своем докладе «Обзор рынка 
труда-2017» Международная 
организация труда (МОТ). 

Согласно докладу, по итогам 
первого квартала 2017 года 
уровень безработицы по всем 
странам ОЭСР составил 6,1%, а 
число безработных достигло 38 млн 
человек. Треть безработных при 
этом находились в поиске рабочего 
места более года. Эксперты МОТ 
прогнозируют, что по итогам 2018 
года показатель безработицы 
опустится до 5,7% (36 млн безра-
ботных) — в 2008 году аналогичный 
показатель был на 0,1% ниже. 
Сейчас минимальные показатели 
безработицы (менее 4%) — в 
Чехии, Исландии, Японии, Южной 

Корее и Мексике, самые высокие 
— в Греции (23%), Испании (18,7%) 
и Италии (12%). В свою очередь, 
доля занятых колеблется от 55% в 
Греции, Италии, Испании и Турции 
до 70% в Исландии, Новой Зелан-
дии и Швейцарии.

В целом по странам ОЭСР 
10,6% всех работников зарабаты-
вают менее показателя медианного 
дохода для региона. Минимальная 
доля таких сотрудников приходится 
на Исландию (4,4%), Чехию (5,8%) 
и Швейцарию (6%), максимальная 
— на Испанию (16,2%), Грецию 
(16%) и США (15,8%).

В России, по данным Росстата, 
уровень безработицы ниже 
среднего по ОЭСР и составляет 
5,3%. При этом, как следует из 
нового прогноза рекрутингового 
агентства Kelly Services, ситуация 
на рынке труда РФ в этом году 
будет улучшаться. В 2017 году 38% 
компаний планируют расширить 
штат — в прошлом году о таком 
намерении заявляли лишь 12% 
опрошенных предприятий. Также 
66% работодателей готовы про-
вести общую или выборочную ин-
дексацию зарплат. 76% компаний 
в этом году сокращают расходы, 
однако экономия на сотрудниках 
не является приоритетной мерой. 
Больше всего рынок нуждает-
ся в специалистах. Их считают 
наиболее востребованными 69% 
опрошенных, второе место зани-
мают руководители среднего звена 
(20%), далее (8%) — руководи-
тели высшего звена. Как указали 
большинство компаний (46%), 
наибольшим спрос на работников 
будет в IT-индустрии, медицине, 
фармацевтике и в производстве 
товаров народного потребления 
(8%), строительстве и недвижи-
мости (6%).

Анастасия Мануйлова

УРОВЕНЬ БЕЗРАБОТИЦЫ 
ПО СТРАНАМ ОЭСР (%)

Испания

Италия

Франция 

Россия

Исландия

Чехия 

19
15,5

12
11

10
9,5

5
5

3
4

3
3,8  ИСТОЧНИК: ОЭСР. 

2017

2018

Экспертами Центра стратегиче-
ских разработок (ЦСР) сегодня 
будет опубликована аналитиче-
ская записка «Проблемы пра-
воохранительного давления на 
бизнес: ложные посылки и бес-
перспективные предложения», 
в которой предлагается систем-
но иной взгляд на инициативы 
последних лет по ослаблению 
давления правоохранительной 
системы на бизнес. Главные вы-
воды работы: стратегия усиле-
ния уголовной ответственности 
за давление на предпринимате-
лей, институт бизнес-омбудсме-
нов, особые системы защиты 
прав предпринимателей, точеч-
ное смягчение Уголовного ко-
декса (УК) — почти бессмыслен-
ны. По мнению ЦСР, проблема 
в имеющейся сейчас у правоох-
ранителей «возможности пере-
описания в терминах уголовного 
права предпринимательской де-
ятельности», а основное реше-
ние — обеспечение преимуще-
ственно гражданско-правовой 
защиты бизнеса.

Документ ЦСР создан группой ис-
следователей центра и Института 
проблем правоприменения (ИПП) 
ЕУСПб Кириллом Титаевым, Ириной 
Четвериковой, Ольгой Шепелевой и 
Марией Шклярук. Несмотря на свою 
краткость, работа может иметь зна-
чение, сравнимое с докладами ИПП 
2013–2015 годов (см. 

”
Ъ“ от 20 декаб-

ря 2016 года) — в ней впервые крити-
чески разбираются инициативы по-
следних лет по «защите предприни-
мательства» и демонстрируются при-
чины их малой эффективности, в 

основном связанные с неверной по-
становкой задач, искажениями сути 
проблем с точки зрения права и не-
корректной статоценкой их масшта-
ба (см. подробнее 

”
Ъ-Онлайн“).

Хотя ЦСР не ссылается на кон-
кретных авторов инициатив по «за-
щите бизнеса от силовиков», крити-
ке подвергаются преимущественно 
предложения последних лет бизнес-
омбудсмена Бориса Титова и цент-
ра общественных процедур «Бизнес 
против коррупции». Аппарат бизнес-
омбудсмена в этом году впервые в со-
ставе ежегодного доклада президен-
ту выделил в отдельный блок тему 
уголовного законодательства в регу-
лировании предпринимательской 
деятельности «Бизнес под уголов-
ным прессом. Решения». Кроме того, 
сам институт бизнес-омбудсмена, 
полагают в ЦСР, как и предложения 
по созданию институтов спецпроку-
рора по «предпринимательским де-
лам» и следственных судей, они счи-
тают нерабочим. «Если спецомбуд-
смен необходим потому, что у него 
иные (в сравнении с правоохраните-
лями.— 

”
Ъ“) подходы к оценке дей-

ствий предпринимателей, это озна-
чает, что правоохранительные орга-
ны пользуются неадекватной систе-
мой оценки»,— констатируют в ЦСР, 
полагая, что «больший смысл может 
иметь изменение правоохранитель-
ной практики».

Среди критикуемых инициатив 
— ужесточение наказания за неза-
конное возбуждение уголовного де-
ла: эксперты ЦСР находят ее «факти-
чески мертвой», по данным Судебно-
го департамента, за 2014–2015 годы 
в РФ в суды было направлено только 

пяти таких дел. Вообще, идея особой 
уголовно-правовой защиты отдель-
ных групп, участвующих в предпри-
нимательской деятельности, счита-
ется ЦСР ложной — предпринима-
телей надо защищать от недобросо-
вестных контрагентов не уголовно-
правовыми средствами, а в рамках 
гражданской ответственности. Идеи 
«игры» с изменениями составов пре-
ступлений не работают, идеи «эконо-
мической амнистии» содержат «здра-
вое зерно», но расчеты на нее завы-
шены. ЦСР также считает нерацио-
нальной и даже вредной передачу 
подследственности в Следственный 
комитет все новых и новых «пред-
принимательских» статей УК.

Очевидно напрашивающиеся 
рекомендации — ликвидация в са-
мом УК понятий, схожих с «пред-
принимательскими преступления-
ми», ликвидация самой возможно-
сти описывать бизнес в терминах 
уголовного права, планомерная пе-
редача защиты предпринимательст-
ва в сферу гражданского права — в 
работе экспертов ЦСР напрямую не 
приводятся. По данным 

”
Ъ“, глав-

ной «судебной» инициативой пред-
ложений самого ЦСР является, упро-
щенно, ликвидация самой системы 
понятий об «экономических престу-
плениях» в УК — в этой логике уго-
ловное правосудие в идеале вообще 
не должно этим заниматься.

Дмитрий Бутрин,  
Дарья Николаева

Не на то давите
В ЦСР считают идеи борьбы с силовиками, мешающими бизнесу, бесполезными
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На фоне повышения экономи-
ческих прогнозов Банка России 
со ссылкой на улучшение настро-
ений бизнеса данные Росста-
та о промышленном производ-
стве вызывают у аналитиков все 
больше вопросов. Рекордный 
рост выпуска, зафиксированный 
статистиками в мае 2017 года,— 
0,5% прироста, по мнению сто-
ронних экспертов, главным обра-
зом объясняется одноразовыми 
либо случайными факторами. 
Альтернативные оценки свиде-
тельствуют о возвращении стаг-
нации в апреле—мае 2017 года.

В прошедшую пятницу Росстат 
подтвердил: в первом квартале 2017 
года экономика выросла на 0,5%. Ос-
новной вклад в увеличение добавлен-
ной стоимости внесли добывающие 

отрасли (плюс 3,5% год к году), обра-
ботка (1%), энергетика (0,9%), тогда как 
добавленная стоимость в строитель-
стве, ЖКХ и сельском хозяйстве со-
кращалась. В пятницу же, основыва-
ясь на данных за январь—апрель, об 
улучшении своих прогнозов заявили 
в ЦБ. Глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
объяснила: это «несколько более бы-
строе, чем мы ожидали, восстановле-
ние экономики с начала года, которое 
сопровождается улучшением настро-
ений бизнеса». В результате прогноз 
роста ВВП в году увеличен на 1,3–1,8% 
(1,0–1,5%) при неизменной среднего-
довой цене нефти в $50 за баррель. 

Хотя в новом докладе регулято-
ра о денежно-кредитной полити-
ке (ДКП) отмечается восстановле-
ние производственной активности, 
в ЦБ указывают на ее неоднород-

ность: в марте—апреле рос, прежде 
всего, выпуск сырья и промежуточ-
ной продукции. И хотя восстановле-
ние промышленности в ЦБ называ-
ют устойчивым, максимальный с ян-
варя 2015 года с учетом сезонности 
подскок промпроизводства в апреле 
авторы доклада связывают в том чи-
сле с ростом производства электри-
чества и тепла на фоне нетипично 
холодной погоды в апреле.

Хотя в докладе о ДКП приводятся 
ссылки на опережающие индексы 
PMI Markit и ИЭП. им Егора Гайдара, 
оба индикатора последние месяцы 
не фиксировали устойчивых улуч-
шений настроений в обработке. PMI с 
начала года снижался вплоть до мая, 
когда он показал улучшение, вызван-
ное ростом внутренних заказов, а ре-
зультаты оценок промышленного оп-

тимизма ИЭП в мае показали сохра-
нение положительной околонулевой 
динамики выпуска с перспективой 
ее торможения из-за слабого спроса, 
перелома позитивной динамики его 
прогнозов, высоких излишков запа-
сов готовой продукции и падения оп-
тимизма планов выпуска. 

Тем не менее данные Росстата за-
фиксировали очередной рекордный 
рост промпроизводства в мае: на 5,6% 
год к году и на 1,6% за май с учетом се-
зонности. Такой всплеск обусловлен 
резким подскоком выпуска в обработ-
ке — до 5,7% год к году с 0,6% в апре-
ле. Столь высокие темпы роста в об-
работке заставили аналитиков усом-
ниться в репрезентативности стати-
стики Росстата. «Возможно, у Росстата 
еще не полностью устаканились рас-
четы с переходом на новую методоло-

гию, я склонен связывать такие циф-
ры именно с этим фактором»,— ска-
зал Reuters Олег Кузьмин из «Ренес-
санс Капитала». Переход с 2017 года 
статистиков на новые классификато-
ры видов экономической деятельнос-
ти (ОКВЭД2) и видов продукции (ОК-
ПД2) заставил экономистов отмечать 
ошибки в первичной статистике Рос-
стата из-за того, что компании пута-
ются в новых кодах. Об этом говори-
ли эксперты ИЭП им. Егора Гайдара 
(см. 

”
Ъ“ от 16 июня), ВШЭ и ЦМАКП.

Отметим, критика Росстата в этой 
части в последнее время становится 
всеобщей. Альтернативные оценки 
ЦМАКП (см. 

”
Ъ-Онлайн“) при этом 

предполагают сохранение рецес-
сии в промышленности де-факто с 
начала года.

Алексей Шаповалов

Ускорение свободной неопределенности
Промышленная статистика Росстата, возможно, утратила репрезентативность

Такое применение законодатель-
ства, когда с физлица, не являющего-
ся должностным, в гражданском по-
рядке взыскивается ущерб без при-
говора и установления вины в пре-
ступлении, недоказанности присво-
ения средств и при наличии дейст-
вующего налогоплательщика-юрли-
ца, заявитель просит признать не-
конституционным.

Эксперты считают проблемы, по-
ставленные в жалобе, крайне акту-
альными и до сих пор нерешенны-
ми. В первую очередь вопрос к КС 
— о соотношении налогового и гра-
жданского права и принципиаль-
ной возможности применения норм 
ГК к налоговым отношениям. «Ука-
занный в жалобе способ пополне-
ния бюджета явно выходит не толь-
ко за пределы закона, но и здравого 
смысла, поскольку не урегулирован 
налоговым законодательством»,— 
говорит управляющий партнер ад-

вокатского бюро «Бартолиус» Юлий 
Тай. Ситуацию обостряет «бессроч-
ный характер такого долга, от кото-
рого невозможно освободиться ни 
истечением срока, ни процедурой 
банкротства физлица, что делает от-
ветственность более тяжелой, чем 
даже привлечение к уголовной от-
ветственности», считает он.

«УПК РФ не предоставляет нало-
говым органам возможности обра-
титься с иском о взыскании ущер-
ба к физлицу, привлеченному к уго-
ловной ответственности за укло-
нение от уплаты налогов с орга-
низации. А взыскание вреда по ГК 
РФ возможно только тогда, когда у 
бюджета было в наличии имуще-
ство или денежные средства, ко-
торые утрачены или повреждены. 
Недоимка причиняет только 

”
про-

гностический вред“, фактическое 
имущество казны из-за нее никак 
не уменьшается»,— комментирует 
смысл жалобы адвокат Сергей Пе-
пеляев. По его словам, при взыска-

нии такого «ущерба» с физлиц суды 
в принципе не исследуют вопрос о 
том, а смогла бы организация запла-
тить налоги, если бы они были за-
декларированы в полном объеме. 
Если компания заведомо не имела 
возможности уплатить налог, то нет 
оснований для взысканий с долж-
ностных лиц компании, поскольку 
к ним за счет уклонения от налогов 
не перешли никакие активы.

«В данном деле допущена очевид-
ная несправедливость: ответствен-
ность за налоговое правонарушение 
действующего юридического лица 
возложена на физлицо, выполняв-
шее функции бухгалтера»,— отмеча-
ет глава аналитической службы юр-
фирмы «Инфралекс» Ольга Плеша-
нова. По ее словам, широкое при-
менение к налоговым отношениям 
общих норм ГК приведет не только 
к риску двойного привлечения к от-
ветственности (юрлица по нормам 
НК и физлица по нормам ГК, как в 
этом деле), но и потере определен-

ности статуса налогоплательщика, 
субъекта налоговых обязанностей 
и ответственности — в разграниче-
нии налоговых платежей и санкций 
за нарушение, а в конечном итоге к 
полному размыванию понятия на-
логоплательщика и даже понятия 
юридического лица с его имущест-
венной обособленностью.

Кроме того, в жалобе речь идет о 
последствиях освобождения от уго-
ловного преследования по нереа-
билитирующим основаниям (ам-
нистии) без вынесения приговора. 
«Прекращение уголовного дела по 
нереабилитирующим основаниям 
не означает установление вины ли-
ца, поскольку судом приговор не вы-
носится. Вместе с тем на практике та-
кое прекращение дела влечет для ли-
ца негативные последствия, анало-
гичные тем, которые были бы в слу-
чае признания этого лица винов-
ным. Это ставит в широком смысле 
слова вопрос о соблюдении консти-
туционного принципа презумпции 

невиновности»,— напоминает го-
спожа Плешанова. Дело, по ее сло-
вам, потребует от КС дать ответы на 
масштабные вопросы, касающиеся 
как уголовного преследования, так 
и системы привлечения к налоговой 
ответственности.

Все эксперты отмечают: проблема 
взыскания налогов и с компании, и 
с физического лица вообще шире 
двух комментируемых аспектов. В 
частности, суды взыскали с экс-ру-
ководителей ЮКОСа Михаила Хо-
дорковского и Платона Лебедева бо-
лее 17 млрд руб., хотя налоговые тре-
бования к ЮКОСу были полностью 
удовлетворены в деле о банкротст-
ве. В отношении совладельцев ЮКО-
Са был вынесен приговор, но общий 
вопрос о соотношении взыскания 
недоимок и санкций с юрлица и с 
физлиц, виновных в неуплате этих 
же налогов юрлицом, отмечают в 
«Инфралексе», тоже имеет смысл.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Бухгалтерия с двойным ущербом
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Эксперты ЦСР предполагают, что не только общеэкономиче-
ские инициативы бизнес-омбудсмена Бориса Титова основаны 
на добросовестном заблуждении  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Выдвижение  
Евгения Ройзмана 
сместилось к Москве
У свердловского отделения «Яблока»  
возник конфликт с руководством партии

Выдвижение главы Екатерин-
бурга Евгения Ройзмана в гу-
бернаторы Свердловской об-
ласти от «Яблока» в минувшие 
выходные было сорвано. Гла-
ва свердловского региональ-
ного отделения партии и часть 
его соратников покинули кон-
ференцию по выдвижению кан-
дидата, обвинив руководство 
«Яблока» во вмешательстве во 
внутренние дела. В админист-
рации Свердловской области 
заявили, что региональные пар-
тийцы показали «свою силу и на-
пористость». Евгения Ройзмана 
теперь может выдвинуть феде-
ральное бюро «Яблока».

Конфликт внутри свердловско-
го отделения «Яблока» из-за выдви-
жения Евгения Ройзмана проявил-
ся в субботу 17 июня на конферен-
ции партии. «В Москве ошибочно 
считают, что Евгений Ройзман со-
хранил рейтинг популярности, ко-
торый был у него на момент выд-
вижения в мэры Екатеринбурга че-
тыре года назад»,— заявил перед 
началом конференции лидер отде-
ления Юрий Переверзев. Он обви-
нил руководство «Яблока» в нежела-
нии провести «голосование по выд-
вижению кандидата в губернаторы 
на альтернативной основе» и вме-
шательстве в подготовку конферен-
ции, в том числе давлении на деле-
гатов. «Это привело ситуацию к рас-
колу в региональном отделении»,— 
заключил господин Переверзев, по-
сле чего он и еще десять делегатов 
покинули конференцию. Его заяв-
ление было опубликовано на сай-
те партии, однако позднее «Яблоко» 
его удалило.

После этого в зал прибыли глава 
федерального политкомитета «Ябло-
ка» Григорий Явлинский и Евгений 
Ройзман. «В соответствии с уставом, 
конференция лишена полномо-
чий, мы проведем ее в форме собра-
ния»,— заявил господин Явлинский. 
В зале их ждал партиец Сергей Тюри-
ков, заявивший о намерении побо-
роться с Ройзманом за право стать 
кандидатом в губернаторы. Присут-
ствующие предположили, что на го-
сподина Переверзева было оказано 
давление со стороны команды врио 
губернатора Евгения Куйвашева.

Юрий Переверзев заявил 
”
Ъ“, что 

на него давление не оказывалось: «Я 
изначально говорил, что Ройзман 
не настроен на победу и не собира-
ется серьезно выступать на губерна-
торских выборах». Господин Пере-
верзев заверил, что политикой зани-
маться больше не намерен. Первый 
заместитель руководителя админи-
страции свердловского губернатора 
Вадим Дубичев назвал не соответст-
вующими действительности выска-
зывания о давлении. «Это опровер-
гает всю историю отделения местно-
го 

”
Яблока“ и самого Юрия Перевер-

зева. Он всегда занимал достаточно 
жесткую позицию и по отношению 
к 

”
Единой России“, и к областным 

властям и в свое время потерял пост 
главы Первоуральска в состязании 
с единороссом»,— заявил господин 
Дубичев. Отделение партии, по его 
словам, показало «свою силу и напо-
ристость и в отношении федераль-
ных руководителей»: «Почему они 
не учли характеры этих людей — во-
прос к ним. Сейчас же, не поработав 
с собственным отделением, они ва-
лят с больной головы на здоровую».

Теперь выдвинуть кандидата в гу-
бернаторы Свердловской области 
можно будет без участия региональ-
ных партийцев. Григорий Явлинский 

заявил, что партия рассмотрит заяв-
ления и Евгения Ройзмана, и Сергея 
Тюрикова, если тот не передумает 
выдвигать свою кандидатуру. Канди-
дат будет избран тайным голосовани-
ем членов бюро. Сначала экстренное 
заседание было назначено на 19 ию-
ня. Позднее пресс-секретарь «Ябло-
ка» Игорь Яковлев сообщил, что выд-
вижение перенесено на среду 21 ию-
ня, так как согласно избирательному 
кодексу Свердловской области (п. 5 
ст. 47) в случае если решение о выд-
вижении принимается не на терри-
тории региона, то комиссия должна 
быть оповещена об этом не позднее 
чем за три дня до мероприятия.

Главной преградой для кандида-
та «Яблока» остается муниципаль-
ный фильтр. Евгений Ройзман зая-
вил, что большинство подписей му-
ниципальных глав и депутатов уже 
распределены между другими кан-
дидатами. Ранее уведомления о выд-
вижении в избирком уже подали 
шесть кандидатов, в том числе Евге-
ний Куйвашев, кандидаты от КПРФ 
Алексей Парфенов, «Справедли-
вой России» Дмитрий Ионин, ЛДПР 
Игорь Торощин. Поддержать Евге-
ния Ройзмана решило региональ-
ное отделение ПАРНАС. Его руково-
дитель Михаил Борисов заявил о го-
товности выдвинуть господина Рой-
змана в губернаторы на случай, если 
у него возникнут проблемы с выдви-
жением от «Яблока». 

Алена Тронина,  
Екатеринбург

Корпорацию развития 
Севастополя  
возглавит Олег Николаев
Врио главы города Дмитрий Овсянников остался  
без главного соперника на губернаторских выборах

Сегодня врио губернатора Се-
вастополя Дмитрий Овсянни-
ков назначит главу севасто-
польских отделений «Деловой 
России» и Партии роста Олега 
Николаева руководителем Кор-
порации развития Севастополя. 
В свою очередь, Олег Никола-
ев, который активно критиковал 
главу Севастополя, отказался 
от участия в выборах губернато-
ра. Партия роста поддержит на 
них Дмитрия Овсянникова. Экс-
перты считают, что выборы гла-
вы города теперь станут безаль-
тернативными.

Сегодня на заседании правитель-
ства Севастополя врио главы горо-
да Дмитрий Овсянников объявит о 
назначении главы отделения Пар-
тии роста в Севастополе Олега Нико-
лаева руководителем Корпорации 
развитии Севастополя. О назначе-
нии было объявлено на внеочеред-
ном съезде Партии роста 17 июня, на 
осенних выборах губернатора пар-
тия поддержит врио губернатора.

Олег Николаев — руководитель 
севастопольских отделений «Дело-
вой России» и Партии роста, член го-
родского штаба ОНФ. Весной 2014 го-
да он участвовал в событиях «крым-
ской весны», является одним из со-
ратников экс-спикера заксобрания 
Алексея Чалого. В 2016 году Олег 
Николаев как кандидат в депутаты 
Госдумы от Партии роста проиграл 

выборы по одномандатному окру-
гу единороссу Дмитрию Белику. Го-
сподин Николаев поддержал назна-
чение Дмитрия Овсянникова врио 
губернатора, но в последнее время 
критиковал его и не исключал свое-
го участия в осенних выборах.

Господин Николаев в беседе с 
”
Ъ“ 

затруднился ответить, повлияло ли 
на решение Дмитрия Овсянникова 
назначить его главой корпорации 
заявление господина Николаева о 
возможном участии в выборах. При 
этом он отметил, что решение о на-
значении было достигнуто накану-
не съезда на переговорах в Москве. 
В них участвовали врио губернато-
ра, Борис Титов и «люди», о которых 
он не может рассказать. «Этим при-
глашением подчеркнуто, что в Се-
вастополе будет реализована модель 
управления, предложенная прези-
денту в 2014-м, когда губернатор за-
нимается текущими вопросами, а 
корпорация — развитием города»,— 
пояснил Олег Николаев.

Корпорация развития Севастопо-
ля со стопроцентным участием пра-
вительства города была создана в 
2016 году, среди ее целей назван по-
иск и привлечение инвесторов, ко-
ординация и сопровождение инве-
стпроектов. Пост руководителя кор-
порации занимал Николай Брусни-
кин. «Все комментарии в понедель-
ник»,— сказал он 

”
Ъ“, добавив, что на-

мерен остаться в Севастополе. Назна-

чение Олега Николаева он назвал «хо-
рошим решением». Пресс-секретарь 
Дмитрия Овсянникова Григорий Буй-
лов заявил 

”
Ъ“, что врио губернатора 

также не будет комментировать эту 
тему до 19 июня. На заседании прави-
тельства будет объявлено о дальней-
шей судьбе Николая Брусникина.

Кандидат политических наук 
Сергей Горбачев сказал 

”
Ъ“, что но-

вым кадровым решением Дмитрий 
Овсянников сузил «поле для интри-
ги на выборах» и теперь «очевидна 
их безальтернативность». Пока доку-
менты в избирком на регистрацию 
в качестве кандидатов сдали Роман 
Кияшко от КПРФ и Иван Ермаков 
(«Патриоты России»). По мнению экс-
перта, если не случится форс-мажор, 
результат кампании можно считать 
предрешенным. «При нынешнем 
раскладе выборы стали неинтерес-
ны, и в Севастополе, где политиче-
ские события вызывали всплеск ак-
тивности, сейчас народ разочарован. 
Интереса высокого к выборам не бу-
дет»,— сказал 

”
Ъ“ Сергей Горбачев. 

Политолог Александр Форманчук 
считает, что главная проблема врио 
главы — отсутствие конструктивно-
го диалога с общественностью. Дого-
воренность с Олегом Николаевым 
он назвал попыткой «найти формы 
сотрудничества внутри политиче-
ских элит Севастополя».

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Крымская национализация 
дошла до Конституционного суда
КС впервые рассмотрит жалобу  
на незаконное изъятие собственности

Конституционный суд (КС) 
впервые решил  разобраться 
в массовой национализации 
недвижимости в Крыму по реги-
ональному закону об особенно-
стях регулирования имущест-
венных и земельных отношений. 
Верховный суд (ВС) признает 
законным прекращение Госсо-
ветом Крыма прав на имущест-
во «любых лиц», у которых оно 
находилось в частной собствен-
ности до перехода Крыма в РФ. 
К рассмотрению принята жало-
ба ялтинского ООО «Дайвинг-
центр ”Соляриус“», у которого 
была изъята недвижимость, ра-
нее принадлежавшая Минобо-
роны Украины.

КС рассмотрит принятую в янва-
ре 2015 года поправку в крымский 
закон об особенностях регулирова-
ния имущественных и земельных 
отношений, по которой права на ак-
тивы, землю и недвижимость преж-
них правообладателей прекраща-
ются с момента включения их в пе-
речень регионального имущества, 
«учитываемого как собственность 
Крыма». Рассмотрения дела доби-
лось ООО «Дайвинг-центр 

”
Соляри-

ус“», его совладельцами, согласно ЕГ-
РЮЛ, в частности, являются жители 
Украины и Санкт-Петербурга. В реше-
ниях ВС, которые цитирует «Соляри-
ус», говорится, что по оспоренному 
закону возможно прекращение прав 
на имущество «любых лиц», у кото-
рых оно находилось в частной соб-
ственности до марта 2014 года. Ми-
нюст в ходе экспертизы выявил в за-
коне «противоречащие Конституции 
и федеральному законодательству» 
нормы и коррупциогенный фактор, 
утверждает заявитель. Но прокурату-
ра, куда были направлены заключе-
ния Минюста для внесения протеста 
на закон, эти выводы проигнориро-

вала. Госсовет Крыма устранить на-
рушения также отказался. Заявитель 
просит КС признать, что практика 
применения спорной нормы позво-
ляет лишать собственника имущест-
ва во внесудебном порядке и без ка-
кой-либо компенсации.

Согласно жалобе, в 2010 году «Со-
ляриус» приобрел у ООО «Черномор-
ский пляж» ранее приватизирован-
ные Минобороны Украины объекты 
центрального военного санатория 
«Ялтинский», получив разрешение 
властей Ялты готовить документы 
для реконструкции и строительства 
курортных объектов с последующей 
передачей их в аренду. В 2015 году 
недвижимость была поставлена на 
кадастровый учет и право собствен-
ности заявителя было зарегистриро-
вано. Однако за несколько месяцев 
до этого Госсовет Крыма принял по-
правку в постановление «О вопросах 
управления собственностью Респу-
блики Крым», по которой имущест-
во бывшего госпредприятия Мино-
бороны Украины, включая собствен-
ность заявителя, переходило Крыму.

В жалобе отмечается, что сейчас в 
судах рассматривается около 85 ана-
логичных дел, а региональные влас-
ти и суды, включая ВС, применяют 
спорную норму в толковании, расхо-
дящемся с позицией КС. Напомним, 
год назад КС отказался рассматри-
вать жалобу ПАО «Крымхлеб» (см. 

”
Ъ“ 

от 4 апреля 2016 года) на тот же за-
кон, на основании которого у пред-
принимателей было изъято без су-
да и компенсаций около 250 объек-
тов недвижимости (в том числе иму-
щество Игоря Коломойского и дру-
гих украинских бизнесменов, а так-
же Ялтинская киностудия, принад-
лежавшая московскому бизнесме-
ну и кинопродюсеру Сергею Арши-
нову). КС тогда посчитал недоказан-
ной принадлежность недвижимости 

«Крымхлебу», но подтвердил, что по 
Конституции «никто не может быть 
лишен своего имущества иначе как 
по решению суда», а «принудитель-
ное отчуждение для госнужд может 
быть произведено только при усло-
вии предварительного и равноцен-
ного возмещения». С учетом «гаран-
тированной Конституцией защиты и 
неприкосновенности частной собст-
венности» спорная норма (изначаль-
но предусматривала правила наци-
онализации государственной и про-
фсоюзной собственности Украины) 
«не предопределяет ее распростране-
ние» на отношения с частными вла-
дельцами, заверил КС, а «возникаю-
щие противоречия могут быть разре-
шены федеральными законами и су-
дебной практикой». Судья КС Сергей 
Казанцев в особом мнении тогда на-
стаивал, что КС следовало дать «над-
лежащую оценку» оспоренной нор-
ме, поскольку существует «риск не-
правомерной утраты имущества, ко-
торое может быть беспричинно на-
ционализировано государством».

«Жалоба дает КС возможность уста-
новить баланс публичного и частно-
го интересов в вопросах признания 
прав на недвижимое имущество в 
Крыму. С точки зрения Конституции 
вряд ли допустимо обращение в соб-
ственность РФ или ее субъекта любо-
го имущества, находящегося в Кры-
му, без выплаты компенсации, даже в 
переходный период»,— говорит адво-
кат Сергей Усоскин. По его мнению, 
необходимо четко разделить част-
ное имущество с тем, которое при-
надлежало Украине и может рассма-
триваться судами как перешедшее в 
порядке правопреемства, кроме то-
го, должен существовать механизм 
контроля за отнесением имущества к 
одной или другой категории.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

«Единая Россия»  
сдает брянский округ
Партия уступает довыборы в Госдуму другим кандидатам

Вчера генсовет «Единой  России» 
принял решение не выдвигать 
кандидата по одномандатному 
округу в Брянской области вме-
сто сложившего полномочия 
депутата Владимира Жутенко-
ва. До этого партия предложила 
выдвинуться в этом округе экс-
депутату Госдумы, советнику 
главы Росгвардии Александру 
Хинштейну. Но единороссы из-
менили решение, сославшись 
на то, что не успевают провести 
праймериз с участием избира-
телей. По сведениям ”Ъ“, округ 
расчищают для кандидата ЛДПР 
Бориса Пайкина, которому ра-
нее не удалось пройти в Госду-
му через одномандатный округ 
в Санкт-Петербурге.

Довыборы депутата Госдумы в од-
номандатном округе Брянской обла-
сти начались со скандала. После того 
как 7 июня единоросс Владимир Жу-
тенков заявил о сложении полномо-
чий, партийцы успели придумать со-
кращенный порядок отбора канди-
датов в депутаты. «Голосование по 
кандидатурам участников состоит-
ся 17 июня на заседании региональ-
ного политсовета брянского отделе-
ния, оно будет тайным и рейтинго-
вым»,— сообщила пресс-служба пар-
тии 13 июня. 16 июня, перед заседа-
нием генсовета, РБК сообщил о воз-
можном выдвижении в этом округе 
Александра Хинштейна. Представи-
тели партии подтверждали это, од-
нако затем передумали. Вчера на за-
седании генсовета его секретарь Сер-

гей Неверов предложил не выдви-
гать кандидата в Брянской области, 
сославшись на то, что «чисто внутри-
партийное голосование» было бы «от-
катом назад». По его словам, участие 
в выборах по округу самовыдвижен-
цев не исключено, но партия возьмет 
на себя позицию наблюдателя.

Александр Хинштейн заявил 
”
Ъ“, 

что ему поступало от партии предло-
жение выдвинуться на довыборах в 
Брянской области, однако он «взял 
тайм-аут для размышления и чтобы 
посоветоваться с коллегами». Окон-
чательного решения господин Хин-
штейн соратникам не изложил. 

На планы «Единой России», по 
сведениям 

”
Ъ“, повлияла ситуация с 

выдвижением кандидатов в Кинги-
сеппском одномандатном округе Ле-
нинградской области. Вчера партия 
рекомендовала там для выдвиже-
ния зампреда правительства регио-
на, протеже губернатора Ленобласти 
Александра Дрозденко Сергея Яхню-
ка (см. 

”
Ъ“ от 26 апреля). В результа-

те уменьшились шансы на выдви-
жение партнера инвестиционной 
компании Fort Group Бориса Пайки-
на, который ранее баллотировался 
по одномандатному округу в Санкт-
Петербурге. Для решения вопроса с 
его избранием рассматривался во-
прос о его выдвижении по следую-
щему свободному округу, им оказал-
ся округ в Брянской области. «Мы бу-
дем выдвигать в Брянской области 
кандидата, так же как выдвигаем 
своих кандидатов везде. Кто имен-
но это будет, мы пока не разглашаем. 

Объявим после того, как решение бу-
дет принято»,— заявил 

”
Ъ“ вице-спи-

кер Госдумы от ЛДПР Игорь Лебедев. 
В КПРФ заявили, что могут обойтись 
местными кадрами, но возможно и 
выдвижение Героя Соцтруда, экс-де-
путата Госдумы Петра Романова.

Выборы должны быть назначе-
ны и в Саратовском округе №163 (на 
этой неделе стало известно о смерти 
избранного от округа депутата Госду-
мы Олега Грищенко). Согласно ст. 97 
закона «О выборах депутатов Госду-
мы» дополнительные выборы прово-
дятся не позднее чем через год со дня 
появления вакантного мандата, а на-
значены не позднее чем за 85 дней до 
дня голосования. Один из собеседни-
ков в «Единой России» сообщил, что 
выборы, скорее всего, будут совмеще-
ны с выборами президента. Другой 
единоросс напомнил, что федераль-
ные довыборы необязательно долж-
ны совмещаться с другими кампани-
ями. Александру Хинштейну, если он 
надумает идти в Госдуму, придется 
ждать следующего свободного окру-
га. После сентябрьских выборов мо-
гут появиться свободные округа, если 
отдельные единороссы перейдут на 
работу в Совет федерации. «Это во-
прос политической воли,— говорит 
источник 

”
Ъ“.— У Хинштейна есть 

своя история взаимоотношений как 
с Вячеславом Володиным, мнение ко-
торого в партии авторитетно, так и с 
Сергеем Кириенко, который куриру-
ет политические процессы. Смотря 
как с ними договорится».

Ирина Нагорных

Григорий Явлинский 
и Евгений Ройзман 
остаются союзниками, 
несмотря на все 
неприятности   
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА
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В апреле 2017 года ОАО «Глав-
космос» и ООО «Международная 
космическая компания ”Космо-
трас“» учредили акционерное об-
щество «Главкосмос пусковые 
услуги». О пользе объединения 
усилий в продвижении пусковых 
услуг, о новых трендах на рын-
ке и возможном возобновлении 
проекта «Днепр» в интервью ”Ъ“ 
рассказал гендиректор «Главкос-
моса» Денис Лысков.

— Как возникла идея создания 
совместного предприятия? Чем 
руководствовались?
— Это наш ответ вызовам рынка пу-
сковых услуг. Раньше коммерческое 
применение ракеты-носителя «Со-
юз» предполагало участие европей-
ской компании-оператора Starsem, у 
которой были эксклюзивные права, 
но эксклюзив закончился в 2016 го-
ду. Наш основной европейский парт-
нер — компания Arianespace — по-
мимо пусков «Союзов» с космодрома 
в Куру (Французская Гвиана) по про-
грамме «Союз в ГКЦ» через Starsem 
также закупает пусковые услуги 
«Союза» с российских космодро-
мов. В последние годы растет спрос 
на рынке запусков легких КА мас-
сой от 500 кг до двух тонн, где рань-
ше мы практически доминировали 
со своими конверсионными раке-
тами «Днепр» и «Рокот». Сейчас про-
грамма «Днепр» приостановлена, а 
последний «Рокот» улетит в следую-
щем году. Легкая «Ангара» проходит 
программу летных испытаний, и по-
лучается, что сейчас у нас дефицит 
предложений, а рынок не ждет! И 
мы стали смотреть, что «Роскосмос» 
может предложить. Возникла идея 
услуг по запуску одновременно не-
скольких легких космических аппа-
ратов на одном «Союзе». 
— И вы в 2016 году получили от го-
скорпорации статус полноценно-
го оператора коммерческих запу-
сков ракет-носителей «Союз-2» с 
российских космодромов?
— Да, но «Главкосмос» занимался не 
только пусковыми услугами. У нас 
30-летний опыт ведения междуна-

родных контрактов, кроме того, ком-
пания является официальным по-
ставщиком данных ДЗЗ с российских 
спутников. Сейчас готовим для по-
тенциальных заказчиков комплекс-
ные программы — создание спутни-
ка, его запуск, наземная инфраструк-
тура, обучение персонала, предло-
жение вариантов финансирования 
проектов с услугами российских 
банков. Пусковой оператор — это уз-
кий и специфический вид деятель-
ности. Основная задача — не ракету 
сделать и запустить, а найти нового 
клиента и заключить контракт. По-
том два-три года длится подготовка к 
пуску, надо осуществлять непрерыв-
ную инженерную поддержку, холить 
и лелеять клиента, стыковать в рабо-
те зарубежные стандарты с нашими 
ГОСТами. Исторически сложилось, 
что, когда наша страна вышла со сво-
ими ракетами на международный 

рынок, функцию оператора-продав-
ца взяли на себя зарубежные партне-
ры. Мы стали смотреть, с кем было 
бы правильнее объединить усилия, 
и одним из таких кандидатов оказал-
ся российский «Космотрас», частная 
компания, оператор с почти 20-лет-
ним опытом запуска конверсионной 
ракеты «Днепр» как с групповыми, 
так и единичными космическими 
аппаратами. Как раз то, что нам нуж-
но, но только для «Союза». У «Главкос-
моса» тоже было несколько коммер-
ческих запусков малых спутников, 
а в июле готовим очередной запуск 
с Байконура вместе с «Канопусом-В-
ИК» более 70 малых космических ап-
паратов, и до конца года с Восточно-
го еще два, но в основном мы рабо-
тали с малыми спутниками до 150 кг. 
Обратились в «Роскосмос» с предло-
жением объединить усилия. Госкор-
порация дала согласие, и в итоге че-

рез совместное предприятие мы объ-
единили компетенции «Главкосмо-
са» и «Космотраса» и создали «Глав-
космос пусковые услуги» — россий-
ское юридическое лицо, где 75% ак-
ций принадлежит «Главкосмосу» и 
25% — «Космотрасу».
— А какие-то сложности у коопе-
рации «Главкосмоса» и «Космотра-
са» были?
— Мы довольно долго конкурирова-
ли на международном рынке запуска 
малых космических аппаратов, стал-
кивались на тендерах, поэтому сна-
чала многие рассматривали это объ-
единение с естественным недовери-
ем. Доказывали «Роскосмосу» эконо-
мическую выгоду от объединения.
— Директора вы выдвигали?
— Нет. Это было общее решение. 
Есть готовый коллектив с 20-лет-
ним опытом в лице партнера «Космо-
трас». Наша задача — быстро научить 
его работать с «Союзом», усилив сво-
ими опытными специалистами. Ген-
директор «Главкосмос пусковые услу-
ги» Александр Серкин — бывший 
гендиректор «Космотраса». «Главкос-
мос» в данный момент больше уси-
лий будет направлять на развитие 
других проектов и диверсификацию 
своей международной деятельности.
— То есть пусковые услуги оста-
нутся в СП, а вы займетесь дальше 
сопровождением контрактов?
— Мы сохраняем свое участие в 
коммерческих программах по кон-
трактам с Arianespace. СП будет за-
ниматься собственными новыми 
контрактами, которые они сами 

найдут на рынке. Здесь нет конку-
ренции между «Главкосмосом» и на-
шим новым оператором.
— Планируется ли возобновлять 
программу «Днепр»?
— Мы ожидаем решения специаль-
ной комиссии «Роскосмоса». Она сей-
час оценивает возможности и сроки 
восстановления РН «Днепр» для меж-
дународного рынка. Одна из основ-
ных проблем — замещение украин-
ской кооперации. По условиям наше-
го соглашения задача по восстановле-
нию «Днепра» на рынке лежит в пери-
метре ответственности «Космотраса».
— Кого видите основными конку-
рентами?
— В сегменте легких аппаратов в пер-
вую очередь это Индия с РН PSLV и 
Arianespace с РН Vega. Молодые аме-
риканские компании сейчас разра-
батывают новые ракеты легкого и 
сверхлегкого классов, но это скорее 
наши будущие конкуренты.
— Илона Маска считаете конку-
рентом?
— У него более дорогая и тяжелая 
ракета, чем наш «Союз», но он то-
же идет по логичному пути: комби-
нирует несколько спутников на од-
ном пуске. Для нас он стал серьез-
ным конкурентом в проектах по за-
пускам крупных группировок кос-
мических аппаратов.
— Хотелось бы понимать перспек-
тивы по финансовым показате-
лям компании. Как оцениваете 
ближайшее будущее?
— Когда мы создавали компанию, 
рассматривали различные сцена-
рии. Даже при плохом варианте с од-
ним пуском в год у компании устой-
чивые показатели безубыточности, а 
про наилучший ожидаемый сцена-
рий я промолчу, чтобы не сглазить. 
Естественно, наши экономические 
показатели сильно зависят от теку-
щей конъюнктуры на рынке и от ва-
лютного курса. По ожидаемому пла-
ну на десять лет для нашего СП вы-
ручка составит не менее $1 млрд.
— А вы с кем-то переговоры ве-
дете?
— Мы уже начали работать по между-
народным тендерам. Есть позитив-
ные результаты, и в ближайшее вре-
мя мы о них объявим.
—Санкции как-то сказались на 
работе? 
— Сильно мы их не заметили, по-
тому что у нас в основном част-
ные заказчики. Многие из них ра-
нее использовали услуги запуска с 
российских космодромов и стали 
для нас практически постоянными 
клиентами.
— Какие тренды сейчас существу-
ют на рынке запусков?
— Наблюдается бурный рост проек-
тов группировок легких космиче-
ских аппаратов. Часть программ сей-
час реализовываются — например, 

такие как OneWeb или PlanetLabs, 
часть еще в планах, какие-то бы-
ли заморожены, кто-то ждет резуль-
татов «первопроходцев». И как по-
казал наш анализ, основная масса 
этих группировок нацелена имен-
но на низкую околоземную орбиту. 
Появилась устойчивая связка «низ-
кая орбита — группировка косми-
ческих аппаратов легкого класса». И 
здесь одним из основных лидеров по 
предложению является наш «Союз», 
для которого в мире существуют че-
тыре пусковые площадки — Байко-
нур, Восточный, Плесецк и Куру. Это 
носитель среднего класса с массой за-
пускаемого космического аппарата 
около пяти с половиной тонн на наи-
более востребованную орбиту, необ-
ходимую для дистанционного зонди-
рования Земли из космоса. Возмож-
ности «Союза» распространяются и 
на запуск небольших геостационар-
ных спутников связи, а также меж-
планетные миссии и программы из-
учения дальнего космоса. За счет то-
го, что «Союз» у нас использует раз-
гонные (орбитальные) блоки «Фре-
гат» и «Волга», мы можем реализовать 
массу вариантов выведения несколь-
ких спутников одновременно на раз-
ные орбиты. Наиболее востребован-
ной на рынке мы видим тандемную 
схему запуска, когда два космиче-
ских аппарата до двух тонн каждый, 
на одной ракете, каждый на свою це-
левую орбиту. Такая модель позволит 
нам сохранить и расширить свои по-
зиции на рынке легкого класса, а так-
же предложить цену на уровне кон-
версионных ракет легкого класса.
— Какие планы у СП через пять 
лет? 
— Мы продолжим искать новые ре-
шения для рынка легкого класса, бу-
дем адаптировать услуги и сервисы 
непосредственно под каждого кли-
ента. Наша цель — занять более 50% 
рынка запуска космических аппара-
тов легкого класса.
— На каком сегменте рынка вы се-
бя видите?
— На данном этапе мы планируем 
сосредоточиться на рынке аппаратов 
легкого класса с запусками на низ-
кие орбиты. До 2025 года, по разным 
оценкам, включая «Евроконсалт», бу-
дет запущено свыше 1 тыс. космиче-
ских аппаратов массой более 50 кг. 
Где-то более 50% из них потребуют 
запуска на низкую орбиту, причем 
большая часть — коммерческие. Мы 
еще не говорим о нано- и микроап-
паратах весом до 50 кг. Здесь вообще 
прогнозы зашкаливают вплоть до 
2,5 тыс. аппаратов до 2025 года.

Интервью взяли  
Иван Сафронов  
и Александра Джорджевич

полная версия 
kommersant.ru/12011

«Пусковой оператор —  
это специфический вид деятельности»
Руководитель компании «Главкосмос» Денис Лысков о коммерческом использовании ракет «Союз-2»

Как стало известно ”Ъ“, воен-
ные следователи СКР заверши-
ли расследование дела бывше-
го сотрудника Военной академии 
Генштаба вооруженных сил РФ 
(ВА ГШ) Сергея Тарасова и экс-
заместителя начальника по ма-
териально-техническому обес-
печению главного военного вуза 
страны Андрея Митюшкина.  
Обоих обвиняют в получении взя-
ток на общую сумму 600 тыс. руб. 
от одного из топ-менеджеров 
смоленского ООО «ПК ”Техно“» 
за победу в тендере на поставку 
мебели для учебных классов во-
енной академии.

Следствие по этому резонансно-
му делу продолжалось около года. 
Все это время Сергей Тарасов и Ан-
дрей Митюшкин находились под 
стражей по решению Московского 
гарнизонного венного суда. На днях 
следствие было завершено, и фигу-
ранты дела приступили к ознаком-
лению с его материалами. Тем вре-
менем в Московском окружном во-
енном суде (МОВС) были рассмотре-
ны жалобы на постановления об аре-
стах Сергея Тарасова и Андрея Ми-
тюшкина, в которых адвокаты про-
сили перевести подзащитных под 
домашний арест. Выступая в суде, 
адвокаты утверждали, что следст-
вие не доказало причастность подза-
щитных к преступлению и не пред-
ставило доказательств того, что, ока-
завшись на свободе, те попытаются 
скрыться, оказать давление на сви-
детелей или иным способом поме-
шать расследованию дела. Тем бо-

лее, отмечали защитники, что про-
изводство по делу уже завершено. 
Адвокаты Андрея Митюшкина так-
же ссылались на боевые заслуги под-
защитного, который был награжден 
медалями «За отвагу» и Жукова.

Однако суд, выслушав стороны, 
оставил обвиняемых в СИЗО до 7 
августа. В судебном постановлении 
было указано, что причастность обо-
их фигурантов к преступлению под-
тверждается «представленными ма-
териалами уголовного дела», вклю-
чая показания трех потерпевших, 
двух свидетелей, а также протокола-
ми очных ставок между потерпевши-
ми и обвиняемыми. Кроме того, суд 
учел предоставленные следствием 
данные о том, что ранее Сергей Тара-
сов, требуя денежное вознагражде-
ние, сам заявлял, что «имеет широ-
кий круг связей в Минобороны Рос-
сии и других государственных орга-
нах». Это, по мнению суда, «указыва-
ет на потенциальную возможность 
воспрепятствовать производству по 
уголовному делу» или оказать давле-
ние на свидетелей.

В суде же выяснилось, что обвиня-
емые уже ознакомились с большей 
частью дела, поэтому не исключено, 
что вскоре оно может быть направле-
но в прокуратуру, а затем — в суд.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, разработкой 

обоих фигурантов занимались опе-
ративники военной контрразведки 
ФСБ, которые и задержали Сергея Та-
расова и Андрея Митюшкина в на-
чале ноября 2016 года. По данным 
следствия, летом 2016 года оба воен-
ных получили в виде взяток 600 тыс. 

руб. от заместителя руководителя 
смоленского ООО «ПК 

”
Техно“» Ев-

гения Березина, компания которого 
занималась производством и прода-
жей мебели.

Эти деньги, говорится в деле, 
предназначались офицерам за обес-
печение победы в тендере на постав-
ку мебели для академии и последу-
ющее бесперебойное исполнение 
контракта. Сам тендер был проведен 
в июле 2016 года, и компания госпо-
дина Березина оказалась фактиче-
ски его единственным участником. 
В результате именно она и заключи-
ла с академией контракт на постав-
ку мебели.

В СКР считают, что обвиняемые 
запросили у Евгения Березина 10% 
от суммы контракта, которые ме-
бельщик приносил Сергею Тарасову 
в конвертах. Причем в руки их Сер-
гей Тарасов, по версии следствия, не 
брал, а требовал оставлять в комнате 
отдыха у своего руководителя — за-
местителя начальника по материаль-
но-техническому обеспечению воен-
ной академии Андрея Митюшкина. 
В итоге в уголовном деле говорится 
о двух эпизодах получения взяток — 
на 400 тыс. и 200 тыс. руб., хотя Евге-
ний Березин утверждал на допросах, 
что еще трижды приносил Сергею Та-
расову конверты с деньгами.

В итоге обоим фигурантам дела 
было предъявлено обвинение по 
ч. 1 ст. 286 и п. «а» и «в» ч. 5 ст. 290 УК 
РФ (превышение должностных пол-
номочий и получение взятки в круп-
ном размере).

Алексей Соковнин

Следствие оценило мебель 
для Академии Генштаба
Завершено расследование дела о взятках
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Борщ для Пеле
Минувшая светская неделя не толь-
ко запомнилась рекордным холо-
дом, но и обозначила смысловые гра-
ницы недели наступившей: участни-
кам этого броуновского движения 
приходится делить себя между фут-
болом и кино. На этой неделе откро-
ется московский кинофестиваль — 
на прошлой закрывался «Кинотавр» 
и давали московскую премьеру «Хо-
лодного танго» Павла Чухрая. На этой 
неделе вовсю развернется Кубок кон-
федераций, а на прошлой, навстречу 
Кубку, в Москву приехал футболист 
Пеле, в честь которого часовой дом 
Hublot давал ужин в ЦУМе.

В первые лет десять-пятнадцать 
своего существования светский 
уклад новой России то и дело искал 
какие-то связи с дореволюционны-
ми балами, скачками, маскарадами 
и катками. Получалось не очень. На 
взгляд стороннего наблюдателя, по-
пытки возродить Английский клуб 
выглядели неловко, а массовая разда-
ча дворянских титулов одними лов-
качами другим — стыдно. Чем боль-
ше в приглашениях было слов вро-

де «ассамблея», тем нелепее обещал 
быть очередной раут. И вот наконец-
то: в холодные июньские дни, каких 
не бывало 113 лет, светские дамы на-
ших дней, как их коллеги в 1904-м, 
недоуменно переводили взгляд с за-
готовленных к летнему сезону наря-
дов на более логичные теплые паль-
то. Все, что было запланировано на 
крышах и террасах, спешно перено-
силось в помещения, будь то презен-
тация часов Chanel Mademoiselle J12 
в бутике Aizel или коктейль на балко-
не ЦУМа перед началом ужина с Пеле.

В поисках тепла и приключений 
многие сбежали из Москвы в Сочи. 
На «Кинотавре» в этом году чего толь-
ко не было, помимо основного: кок-
тейль Mercury, концерт группы «Обе 
две» на вечеринке галереи RuArts, 
принадлежащей совладелице «Ки-
нотавра» Марианне Сардаровой, до-
полнительные призы, врученные 
журналами L’Officiel и GQ, скандал 
между режиссером Романом Волобу-
евым и продюссером Ильей Стюар-
том, чайка Виталий — неофициаль-
ный пока талисман киносмотра. Са-
мым занятным из непрограммного 
стал приезд бизнесмена Романа Аб-
рамовича, который вполне свободно 
ходил в кино и на вечеринки после 
него и запросто фотографировался 
с желающими, чего никогда не бы-
вало раньше.

Прямиком из Сочи в Москве по-
казали «Холодное танго» Павла Чух-
рая, которым «Кинотавр» открывал-
ся. В прокат фильм о войне и ее по-
следствиях выйдет 22 июня. Перед 
началом показа создатели картины 
поблагодарили бизнесмена Алексея 
Резниковича — зять режиссера дей-
ствительно дал денег на фильм, но 
на премьере отсутствовал. Посмо-
треть «еще одно прочтение истории 
Ромео и Джульетты» (так считает сам 
господин Чухрай) пришли Наина 
Ельцина, первый вице-спикер Госду-
мы Александр Жуков, сенатор Люд-
мила Нарусова, пресс-секретарь пре-
мьер-министра Наталья Тимакова, 
режиссер Валерий Тодоровский, пи-
сатель Дмитрий Быков.

Программа Пеле в Москве была 
чрезвычайно насыщенной — осо-
бенно для человека, который срав-
нительно недавно перенес опера-
цию на бедре и передвигается весь-
ма аккуратно, опираясь на трость. 
Сначала он перерезал красную лен-
ту нового бутика Hublot в «Метропо-
ле», затем на Красной площади дал 
обратный отсчет времени до откры-
тия чемпионата мира по футболу 
FIFA 2018. Все это время он улыбался 
и вообще источал свет: рядом с ним 
каждый, даже не поклонник футбо-
ла, становился счастливее. На ужине 
в ЦУМе в русском стиле с борщом, бе-
резками и балалайками, все продол-
жилось. Тут он еще и шутил, что его 
«начальник в Hublot» Рикардо Гвада-
лупе уже заставляет его поучаство-
вать в чемпионате в следующем го-
ду. Господин Гвадалупе сидел рядом 
и смеялся этой шутке с самым не-
винным видом.

Все, что было запла-
нировано на крышах, 
спешно переноси-
лось в помещения

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Как и предполагал ”Ъ“, начальником 
ГИБДД РФ был назначен генерал-майор 
полиции Михаил Черников. Господина 
Черникова перевели в Москву из Хаба-
ровского края, но эксперты связывают 
его назначение с предыдущей службой 
в Красноярском крае под началом ны-
нешнего первого замминистра внутрен-
них дел Александра Горового. Смене 
главы ГИБДД РФ предшествовала мас-
штабная ведомственная проверка Го-
савтоинспекции, по итогам которой к ру-
ководству службы были предъявлены 
претензии.

43-летний генерал-майор полиции Ми-
хаил Черников был назначен на должность 
главы ГИБДД РФ указом президента Влади-
мира Путина. Уроженец города Ачинска 
Красноярского края, он стал работать ав-
тоинспектором в своем городе в 1995 го-
ду, где дослужился до начальника мили-
ции общественной безопасности Ачинска. 
С 2006 по 2011 год господин Черников воз-
главлял Госавтоинспекцию Красноярского 
края, затем служил замначальника ГУ МВД 
по Ставрополью, а в 2015 году был направ-
лен в Хабаровский край руководить мест-
ной полицией.

Господин Черников сменил на посту гла-
вы ГИБДД РФ Виктора Нилова. Официальной 
причиной увольнения последнего в марте 
2017 года стало достижение 62-летним го-
сподином Ниловым предельного возраста 
пребывания на госслужбе. Однако кадро-
вому решению предшествовала масштаб-
ная проверка, которую МВД провело в Го-
савтоинспекции в конце 2016 года. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, по ее итогам руковод-

ству ГИБДД были высказаны жесткие пре-
тензии. Так, отмечалось, что дорожная по-
лиция работает слишком обособленно, в не-
достаточной мере взаимодействует с други-
ми службами МВД. Были высказаны серьез-
ные  замечания и к работе отдельных подра-
зделений ГИБДД. Кроме того, по словам со-
беседников 

”
Ъ“, оргвыводы могли быть сде-

ланы и по результатам другой проверки, свя-
занной с возможными злоупотреблениями 
при стро ительстве и введении в эксплуата-
цию одного из информационных центров 
Гос автоинспекции. По некоторым данным, 
один из актов по приемке работ, подписан-
ный руководством ГИБДД, мог быть офор-
млен с нарушениями.

О том, что преемником Виктора Нилова 
может стать господин Черников, 

”
Ъ“ сооб-

щал сразу же после увольнения 62-летнего 
генерал-лейтенанта (см. 

”
Ъ“ от 30 марта). Пер-

вый зампред комитета Госдумы по госстро-
ительству Вячеслав Лысаков связывает на-
значение Михаила Черникова с его службой 
в УГИБДД Красноярского края под руковод-
ством Александра Горового. В то время го-
сподин Горовой возглавлял региональный 
милицейский главк, а сейчас является пер-
вым заместителем министра внутренних 
дел и курирует в том числе Госавтоинспек-
цию. Господин Лысаков считает, что на вы-
бор наверняка повлиял господин Горовой, 
пояснив: «Любой начальник выбирает себе 
людей, которых знает. Это нормально». При 
этом депутат называет господина Черникова 
полицейским с «неплохим послужным спи-
ском», пояснив, что, например, у главы сто-
личной ГИБДД Виктора Коваленко этот спи-
сок «куда более скромный».

Президент Московской коллегии право-
вой защиты автовладельцев Виктор Травин 

считает, что назначение господина Черни-
кова на «неповоротливую систему» ГИБДД 
повлияет мало: «Это произойдет, когда из-
менится система оплаты труда сотрудни-
ков ГАИ и система их наказаний». Тем не 
менее господин Травин называет пост гла-
вы ГИБДД РФ «расстрельной должностью», 
не исключая слияния Госавтоинспек-
ции с патрульно-постовой службой поли-
ции вслед за лишением ГИБДД некоторых 
функций — например, проведения техос-
мотров автомобилей или выписки части 
дорожных штрафов (эту работу отдали авто-
матическим камерам). Впрочем, глава МВД 
РФ Владимир Колокольцев возможность та-
кого слияния ранее отвергал.

Господин Лысаков считает, что многое бу-
дет зависеть от «грамотности и профессиона-
лизма» Михаила Черникова, а также от того, 
«в какой пропорции будет проводиться своя 
линия или реализовываться указания свое-
го начальника и куратора». Так, депутат по-
яснил, что Виктор Нилов, «несмотря на свой 
профессионализм, был в полной зависимо-
сти» от своего куратора, бывшего замминис-
тра внутренних дел РФ Виктора Кирьянова.

Александр Воронов,  
Иван Буранов

Михаила Черникова 
перебросили на запад
Главу ГИБДД РФ назначили из Хабаровска

Большинство граждан (79%) не хотят 
уезжать из России жить за рубеж, вы-
яснил «Левада-центр». Чаще о желании 
эмигрировать говорят молодые респон-
денты — среди россиян до 24 лет перее-
хать за пределы бывшего СССР желают 
32%. Эксперт связывает это с тем, что 
молодежь стремится получить хорошее 
образование и достойную зарплату.

Согласно опросу «Левада-центра», прове-
денному в мае 2017 года, 3% граждан «опре-
деленно хотели бы» уехать жить за границу, 
12% — «скорее хотели бы» эмигрировать. 79% 
не хотят переезжать (23% «скорее не хотели 
бы», 56% «определенно не хотели бы» эмиг-
рировать). Желание переехать неодинаково 
среди всех возрастных групп. В частности, 
среди респондентов 18–24 лет уехать жела-
ют 32%, 25–39 лет — 21% опрошенных.

Президент фонда «Миграция XXI век» Вя-
чеслав Поставнин полагает, что причина та-
ких настроений заключается в перспекти-
вах учебы и дальнейшего трудоустройства 

за границей. «Молодые люди не видят пер-
спектив на работе в России, где им не пред-
лагают достойную заработную плату; сла-
бо представляют себе перспективы учебы. 
Нельзя и исключать простого желания жить 
в комфортной среде»,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Поставнин. Кроме того, для молодого поко-
ления характерны «романтические настрое-
ния». Рекордная доля желающих эмигриро-
вать фиксировалась «Левада-центром» в мае 
2011 и мае 2013 года — 22% респондентов. 
«Иногда на желание уехать влияют и какие-
то выходящие из ряда вон события»,— счи-
тает Вячеслав Поставнин и приводит в при-
мер рост протестных настроений 2011 года.

Впрочем, при возможности конкретно от-
ветить на вопрос о готовности «уехать за пре-
делы бывшего СССР на постоянное место 
жительства» только 1% говорит, что «готовит 
документы». Еще 2% респондентов заверя-
ют, что «приняли твердое решение уехать», 
7% — о возможности переезда. 16% теорети-
чески «подумывают над этим». 74% «никогда 

об этом не думали». Вячеслав Поставнин свя-
зывает нежелание большинства россиян уез-
жать в том числе с незнанием языков и воз-
растными причинами. Среди тех, кто не хо-
чет уезжать жить за рубеж, 83% респондентов 
в возрасте 40–54 лет и 88% старше 55 лет, по-
казывает опрос «Левада-центра». «Но в целом 
у нас всего 30% населения хотя бы раз были за 
границей»,— говорит господин Поставнин.

Ранее респонденты называли среди ос-
новных причин, которые подталкивают 
к эмиграции, лучшие условия жизни за рубе-
жом (42%), нестабильную экономическую си-
туацию в России (41%), желание обеспечить 
детям достойное будущее (28%) и отсутствие 
в РФ защиты от произвола властей (17%). Со-
циологи «Левада-центра» подчеркивали, что 
желание уехать отражает дискомфорт неко-
торых групп граждан (см. 

”
Ъ“ 19 июля 2016 

года). Вячеслав Поставнин считает, что отно-
шение к эмиграции как к явлению мало ме-
няется с течением времени.

Сергей Егоров

Заграница не манит постоянством
Эмигрировать хотели бы 15% граждан

Как стало известно ”Ъ“, суд словенского 
города Кршко выпустил из тюрьмы и по-
местил под домашний арест экс-началь-
ника управления капитального строи-
тельства Туапсинского НПЗ Анатолия 
Каверова. Он является ключевым фигу-
рантом расследования хищения у при-
надлежащего «Роснефти» предприятия 
более 137 млн руб.: деньги, по версии 
следствия, были заплачены по фаль-
шивым документам за ремонт, который 
на самом деле не производился. Меж-
ду тем шансов добиться экстрадиции го-
сподина Каверова у российских право-
охранителей немного: ранее Хорватия 
уже отказала в его выдаче, а в Словении 
у бывшего топ-менеджера НПЗ имеется 
вид на жительство.

Суд словенского Кршко рассмотрел ма-
териалы дела бывшего начальника кап-
строительства Туапсинского НПЗ лишь со 
второй попытки. Несколько недель назад 
Анатолия Каверова не смогли доставить 
в горсуд из-за недостатка документов, ко-
торые должно было предоставить МВД Хор-
ватии. После получения всех необходимых 
бумаг суд их изучил и принял решение 
о помещении господина Каверова под до-
машний арест, который он будет отбывать 

в своем особняке в пригороде Любляны. 
При этом на господина Каверова не был на-
дет электронный браслет: по местным пра-
вилам сотрудники словенского МВД долж-
ны каждый вечер лично проверять его 
присутствие дома. Адвокат арестованного 
Александр Забейда отметил, что принятое 
судом решение «полностью соответствует 
международным правовым нормам».

Отметим, что ранее, 6 апреля 2016 года, 
Анатолий Каверов, как сообщал 

”
Ъ“, был за-

держан хорватскими пограничниками по 
ордеру Интерпола. В международный ро-
зыск господин Каверов был объявлен в рам-
ках проводимого СКР масштабного рассле-
дования хищений средств туапсинского 
НПЗ, принадлежащего «Роснефти». Органи-
затором преступлений Следственный ко-
митет называет бывшего вице-президента 
«Роснефти» по капитальному строительству 
Андрея Вотинова (он также находится в ме-
ждународном розыске). В рамках расследо-
вания в отдельное производство были выде-
лены несколько дел. Господин Каверов, по 
версии СКР, играл ключевую роль в хище-
нии 137 млн руб., совершенном при рекон-
струкции портового причала в 2013 году.

Как говорится в деле, он вместе с сообщ-
никами фальсифицировал документы о вы-

полнении строительных работ по демонта-
жу временного причального сооружения, 
хотя в действительности они не были про-
ведены. Завод оплатил работы, после чего 
полученные деньги, считает СКР, были пе-
речислены на счета подконтрольной фигу-
ранту подрядной организации и обналиче-
ны. Действия господина Каверова следст-
вие квалифицировало как мошенничество 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Вину он не признает.

Разбирательство в Хорватии между тем не 
привело к экстрадиции россиянина на роди-
ну. 15 декабря 2016 года хорватский Минюст 
принял решение не выдавать фигуранта 
громкого расследования России, а выслать 
его в Словению, где у бывшего топ-менедже-
ра НПЗ имеется вид на жительство. Попытки 
Генпрокуратуры РФ добиться отмены этого 
решения ни к чему не привели.

Остается добавить, что защита господи-
на Каверова уже подала в Словении про-
шения о предоставлении ему политическо-
го убежища, а также госзащиты. Они сей-
час рассматриваются правительством стра-
ны. С учетом этих обстоятельств вероятность 
экстрадиции Анатолия Каверова в Россию 
выглядит минимальной.

Владислав Трифонов

Домашний арест  
с видом на политубежище
Обвиняемый в хищении средств Туапсинского НПЗ  
рассчитывает остаться в Словении

Пациенты Федерального центра СПИД 
Роспотребнадзора, в котором к августу 
закончатся лекарства, будут обеспече-
ны препаратами, пообещали в департа-
менте здравоохранения Москвы. Ранее 

”Ъ“ сообщил, что центр не получил пре-
паратов для своих пациентов (см. ”Ъ“ 
от 13 июня): согласно положению о Ро-
спотребнадзоре, у этой федеральной 
службы нет полномочий по медико-са-
нитарному обеспечению граждан. В сто-
личном департаменте здравоохранения 
заявили, что закупленные для феде-
рального центра препараты будут выда-
ны пациентам «по рецептам врачей» Мо-
сковского городского центра по борьбе 
со СПИДом (МГЦ СПИД) или направлены 
в другой регион «по желанию пациента».

«Ни один пациент, состоящий на учете 
в Федеральном центре СПИД, если речь не 
идет об иностранных гражданах, не останет-
ся без необходимых лекарственных препа-
ратов,— заявили в департаменте здравоохра-

нения Москвы в ответ на запрос 
”
Ъ“.— Его ле-

чение будет проводиться либо в Москве, ли-
бо в СПИД-центре по месту постоянной реги-
страции, либо в другом региональном цент-
ре, если гражданин изъявит желание лечить-
ся там». Как ранее сообщал 

”
Ъ“, департамент 

здравоохранения Москвы направил главе Ро-
спотребнадзора письмо, в котором сообщает-
ся, что закупленные для Федерального цен-
тра СПИД препараты не могут быть переда-
ны: положение об этой федеральной службе 
(утверждено постановлением правительства 
РФ в 2004 году) не предполагает полномочий 
по медико-санитарному обеспечению гра-
ждан. На диспансерном наблюдении в Феде-
ральном центре СПИД состоят 1,2 тыс. паци-
ентов, антиретровирусную терапию получа-
ют 989 человек. Как отмечала ранее старший 
научный сотрудник Федерального центра 
СПИД Наталья Ладная (см. 

”
Ъ“ от 3 марта), там 

наблюдаются пациенты из регионов Дальне-
го Востока, Урала, Сибири, а также граждане 
без определенного места жительства. В Мин-
здраве сообщили, что потребности федераль-
ного центра были «учтены в закупке для Мос-
ковского городского центра СПИД». При этом 
в департаменте разъясняли, что решение по 
постановке на учет в московский центр при-
нимает комиссия, а медпомощь ВИЧ-инфици-
рованным оказывается в территориальных 
центрах СПИДа, то есть по месту постоянной 
регистрации. Там также отмечали, что если за-
явителям ранее отказывали в прикреплении 
к центру и они обращались в суд, им «отказы-
вали в удовлетворении исковых требований».

Отметим, что пациенты с временной ре-
гистрацией в Москве или вовсе без регистра-
ции по месту жительства должны обратить-
ся в департамент здравоохранения Москвы, 
где заявка рассматривается в течение меся-
ца. «Препараты для пациентов Федерально-
го центра СПИД находятся на аптечном скла-
де департамента здравоохранения и будут 
выданы пациентам по рецептам врачей МГЦ 
СПИД или направлены в другой субъект фе-
дерации по желанию пациента»,— сообщи-
ли в департаменте здравоохранения.

«Сотрудники МГЦ СПИД вчера сообщили 
нам, что от нас начали идти сплошным пото-
ком»,— рассказала госпожа Ладная, однако не 
назвала точного количества пациентов, кото-
рые смогли прикрепиться к московскому цен-
тру. «Кто-то приходил и говорил, что отказали. 
Взяли около 15 человек»,— добавила она.

Как рассказал 
”
Ъ“ Кирилл Барский, руко-

водитель программ фонда «Шаги», который 
занимается сопровождением иногородних 
пациентов в МГЦ СПИД (помогает собрать 
документы и направить в департамент здра-
воохранения), на учет в МГЦ СПИД уже по-
ставлены 16 пациентов Федерального цен-
тра СПИД. Это пациенты с временной реги-
страцией в Москве из Уральского, Южного 
и Центрального федеральных округов. Он 
также сообщил, что двум из них департамент 
здравоохранения сначала отказал в прикре-
плении по «техническим причинам».

«Лицам без определенного места житель-
ства при участии департамента труда и со-
цзащиты населения Москвы совместно с ря-
дом неправительственных организаций 
оказывается необходимая помощь в получе-
нии регистрации на территории города,— 
заявили 

”
Ъ“ в департаменте здравоохране-

ния.— При получении такой регистрации 
гражданин встает на учет в МГЦ СПИД для 
получения всех видов медпомощи».

Валерия Мишина

Федеральному 
центру СПИД 
поможет 
Москва
Столичный департамент 
здравоохранения  
взялся обеспечить  
его пациентов лекарствами

Генерал-майор Михаил Черников 
уверенно вступил в должность 
начальника ГИБДД РФ 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПЕРЕВЕРЗЕВА

В департаменте здраво-
охранения разъясняли, 
что решение по поста-
новке на учет в москов-
ский центр принимает 
комиссия, а медпомощь 
ВИЧ-инфицированным 
оказывается в террито-
риальных центрах  
СПИДа по месту посто-
янной регистрации



У Приднестровья появились  
иностранные дела с Великобританией
Визит главы непризнанной республики в Лондон вызвал скандал

Молдавия и Великобритания 
оказались на грани дипломати-
ческого скандала. Спровоци-
ровал его визит в Лондон главы 
Приднестровья Вадима Крас-
носельского, которого приняли 
в британском МИДе. Случай — 
беспрецедентный за всю исто-
рию существования непризнан-
ной республики. В Кишиневе его 
 уже  назвали «грубым нарушени-
ем международного права». 

Делегация приднестровских чи-
новников во главе с Вадимом Крас-
носельским побывала в Лондоне 
на прошлой неделе. Об итогах по-
ездки официальный сайт господи-
на Красносельского сообщил позд-
но вечером в пятницу, выпустив на 
эту тему сразу четыре пресс-рели-
за. И ни одна из новостей не могла 
понравиться Кишиневу.

Во-первых, лидер неподкон-
трольного Кишиневу региона вы-
ступил в «Оксфордском союзе» (ди-
скуссионная площадка при однои-
менном университете, пригласив-
шая чиновника в Лондон) с лекци-
ей, основной посыл которой состо-
ял в том, что Приднестровье заслу-
живает международного призна-
ния своей независимости. Во-вто-
рых, Вадим Красносельский встре-
тился в британской столице с по-
слом России Александром Яковен-
ко, который, по информации 

”
Ъ“ из 

приднестровских источников, лич-
но поспособствовал тому, чтобы ор-
ганизовать визит приднестровцев 
в Соединенное Королевство. 

Но самое главное, что лидера 
непризнанной республики при-
няли в британском МИДе, где у го-
сподина Красносельского состоя-
лась рабочая встреча с Николой 
Поллитт, отвечающей за Восточ-
ную Европу и Центральную Азию. 
Пресс-служба Вадима Красносель-
ского сообщила, что британские 
дипломаты поддержали позицию 
Тирасполя о «необходимости ре-
шать накопившиеся проблемные 
вопросы в отношениях Придне-
стровья и Молдавии исключитель-
но за столом переговоров». 

Кроме того, в Тирасполе утвер-
ждают, что британские диплома-
ты также «высказались в поддер-
жку возобновления регулярной 
работы международного перего-
ворного формата 

”
5+2“» (Молда-

вия и Приднестровье — стороны 
конфликта, ОБСЕ, Россия, Украи-
на — посредники в урегулирова-
нии, США и ЕС — наблюдатели) 

и «скорейшего проведения заседа-
ния сторон и посредников».

Сам факт того, что лидера Прид-
нестровья принимали в МИД Ве-
ликобритании — случай беспреце-
дентный. Приднестровские чинов-

ники, включая руководство неприз-
нанной республики, ранее бывали 
в европейских столицах, но эти по-
ездки либо были связаны с много-
сторонними международными фо-
румами, посвященными урегулиро-
ванию конфликта, либо организо-
вывались для встреч приднестров-
цев с представителями Кишинева. 
В случае с визитом господина Крас-
носельского в Лондон ничего подоб-

ного не было — речь идет исключи-
тельно о двусторонних контактах 
британского МИДа с непризнанны-
ми властями Приднестровья. 

Сообщение о том, что британ-
ские дипломаты поддержали воз-
обновление работы формата «5+2», 
тоже отдает скандальностью. Тирас-
поль выступает за скорейшую орга-
низацию встречи переговорщиков. 
Но председательствующая в ОБСЕ 

Австрия против встречи ради встре-
чи и настаивает на том, чтобы сторо-
ны, во-первых, выполнили догово-
ренности, к которым они пришли 
еще в прошлом году, а во-вторых, 
подготовили к подписанию новые 
конкретные соглашения. 

Поскольку ничего подобно-
го между Кишиневом и Тираспо-
лем пока не происходит, заявле-
ние о поддержке Великобритани-
ей созыва «5+2» диссонирует с по-
зицией ОБСЕ и становится допол-
нительным раздражителем для 
Кишинева. Там привыкли, что 
Приднестровье поддерживает ис-
ключительно Россия, но никак не 
европейские страны.

Реакция Кишинева на визит ти-
распольского лидера последовала 
в субботу. Спикер парламента Анд-
риан Канду заявил, что внешнепо-
литическому ведомству поручат 
проверить всю информацию на 
этот счет. «Если подтвердится, что 
господина Красносельского при-
нимали в МИД Великобритании, 
мы поручим Министерству ино-
странных дел и евроинтеграции 
узнать, почему происходит такое 
грубое нарушение международ-
ного права в условиях, когда Вели-
кобритания признает территори-
альную целостность Молдавии»,— 
пообещал господин Канду. 

Спустя несколько часов после 
этого заявления с разъяснения-
ми выступило уже посольство Ве-
ликобритании в Молдавии, кото-
рое подтвердило факт встречи го-
сподина Красносельского с Ни-
колой Поллитт именно в МИДе. 
Правда, визит приднестровских 
чиновников в посольстве назва-
ли «частным». Отдельно в заявле-
нии посольства говорится, что ни 
МИД, ни британское посольство 
в Кишиневе не делали заявлений 
о том, что «Великобритания под-
держивает позицию лидера Прид-
нестровья», и не выражали «под-
держку организации в ближайшее 
время» заседания в формате «5+2».

Вчера на пресс-конференции 
в Тирасполе Вадим Красносель-
ский прокомментировал свою ко-
мандировку. На вопрос 

”
Ъ“, была 

его встреча с британским дипло-
матом частной или рабочей, прид-
нестровский лидер ответил: «Нас 
приняли в МИДе. Встреча проходи-
ла не в кафе. Ну пусть будет частная 
встреча в МИД Великобритании».

Владимир Соловьев,  
Кишинев—Тирасполь

Глава Приднестровья 
Вадим Красносельский 
прорубил окно в Европу — 
с помощью британского 
МИДа  ФОТО АНДРЕЯ МАРДАРЯ

Сергей Строкань,
обозреватель

«Уотергейт»  
сегодня

В пылу дискуссии о судьбе Дональда 
Трампа Америка отметила 45-летие 
начала «Уотергейта». Напомню, что 
17 июня 1972 года, в разгар избира-
тельной гонки, в ходе которой глава 
Белого дома республиканец Ричард 
Никсон добивался переизбрания, 
в отеле «Уотергейт», в штабе демокра-
тического кандидата Джорджа Мак-
говерна, были пойманы пять чело-
век, занимавшихся установкой под-
слушивающей аппаратуры.

Потянув за эту ниточку, демокра-
ты сумели запустить расследование, 
которое продлилось два года. У три-
умфально переизбранного Ричар-
да Никсона, припертого к стенке, не 
осталось иного выбора, кроме как 
добровольно уйти в отставку.

Любители аналогий и паралле-
лей пророчат 45-му президенту США 
Дональду Трампу такой же финал, 
который в августе 1974 года постиг 
37-го президента.

Однако, оценивая те события 
с позиции сегодняшнего дня, не ме-
нее важно вспомнить о том, что про-
исходило в Америке уже после Ник-
сона, в период правления других 
 администраций. 

Главное то, что «Уотергейт» стал не 
правилом, а исключением. Это был 
первый и единственный случай, ког-
да требования конгрессменов и об-
щественности удовлетворили: прези-
дент ушел в отставку. Таким образом, 
те, кто все последние десятилетия 
спешил сравнивать другие вашинг-
тонские скандалы со знаменитым «Уо-
тергейтом», раз за разом ошибались.

Со времен «Уотергейта» все аме-
риканские скандалы развиваются 
по одному и тому же сценарию: утеч-
ка в прессу, опровержения властей, 
новые утечки, уличающие Белый 
дом в утаивании некоей важной ин-
формации. После того как СМИ бро-
сают на раскрутку скандала лучшие 
силы, он выходит в центр информа-
ционного поля, в него активно вклю-
чаются заинтересованные политики 
и околополитические фигуры.

Неудивительно, что политиче-
ский пейзаж современной Амери-
ки замусорен обломками сканда-
лов, напоминающих скелеты бро-
шенных автомобилей со спущенны-
ми колесами, которые так и не до-
ехали до места назначения. И если 
главный скандал Билла Клинто-
на — «Моникагейт» — помнят все, 
то его первый скандал на посту пре-
зидента США, дело «Уайтуотер», на-
зовут очень немногие. Как и «Эн-
рон» Джорджа Буша-младшего, ко-
торый в свое время не сходил с пер-
вых полос и выглядел чем-то угро-
жающим для президента, а сегодня 
благополучно забыт.

Почему же при всем типологи-
ческом сходстве скандалов «Уотер-
гейт» стал единственным и непов-
торимым? Его история показыва-
ет: блюдо под названием «импич-
мент» готовится долго и требует 
огромного терпения, выдержки 
и искусства колдующих над ним 
политических поваров.

Именно так было в случае с проце-
дурой импичмента Никсона. В 1973 
году, когда группа радикально на-
строенных демократов попыталась 
форсировать импичмент, их быстро 
осадили главные демократы в обе-
их палатах Конгресса — Майк Мэнс-
филд и Тип О’Нил. Свое тщательное 
расследование провели два спец-
прокурора и Сенатский комитет, ко-
торый возглавили демократ Сэм Эр-
вин и республиканец Говард Бейкер. 
В итоге решение об импичменте ста-
ло совместным решением демокра-
тов и республиканцев. У президента 
Никсона не осталось выбора.

Чтобы добиться импичмента До-
нальда Трампа, демократам вме-
сте с республиканцами нужно бу-
дет проделать аналогичный путь, 
что и их предшественникам в эпо-
ху «Уотергейта».

Если этого не произойдет, «им-
пичмент Трампа» сгорит на раска-
ленной вашингтонской плите. А «Уо-
тергейт» как был, так и останется 
исключением из правил.

Главное то,  
что «Уотергейт»  
стал не правилом,  
а исключением

В Донбасс пойдут иным путем

А что вместо АТО?
Напомним, что первая такая попытка была 
предпринята украинскими властями в сен-
тябре прошлого года, когда на фоне новой 
договоренности о прекращении огня в Дон-
бассе украинское правительство одобрило 
стратегию восстановления мира на «времен-
но оккупированных территориях». Приори-
тетами мирного плана, который тогда огла-
сил премьер Владимир Гройсман, стала ре-
ализация комплекса социально-экономиче-
ских мер по «поддержке экономической ак-
тивности и роста уровня жизни населения, 
восстановлению разрушенной инфраструк-
туры и созданию условий для социальной 
стабильности».

Новый план был воспринят как победа 
той части украинского руководства, которая 
не приемлет применяемый к Донбассу под-
ход «отрезать и забыть», сформулированный 
радикально настроенной частью общества 
и многими представителями политической 
элиты. Однако последовавшая за этим бло-
када Донбасса, инициированная «ветерана-
ми АТО» и стоявшими за ними олигархами, 
лишила украинские власти инициативы: 
план Гройсмана остался декларацией.

Сегодня в Киеве намерены предпринять 
новую попытку наладить контакты с «мятеж-
ными регионами», демонстрируя им преи-
мущества нахождения в составе Украины. 
С этой целью, по данным собеседника 

”
Ъ“ 

в Раде, для населения контролируемых Кие-
вом «отдельных районов Донецкой и Луган-
ской областей» (ОРДЛО) предусмотрен «ряд 
льгот и послаблений». Кроме того, согласно 
новому законопроекту, планируется упро-
стить порядок получения жителями неприз-
нанных ДНР и ЛНР украинских пенсий, на-
ладить торговлю между «отдельными района-
ми» и территориями, подконтрольными Кие-
ву, снизить ограничения на вес грузов, пере-
возимых через линию разграничения,— ны-
нешний лимит, составляющий 50 кг на одну 
легковую машину, будет повышен до 180 кг.

«Задача президента — продемонстриро-
вать и Западу, и жителям ОРДЛО добрую во-
лю Киева,— пояснил 

”
Ъ“ депутат Рады от 

БПП.— Петр Порошенко не теряет надежды 
сделать Украину привлекательной в глазах 
жителей Донбасса, он хочет доказать, что ее 
паспорта, позволяющие без виз ездить в Ев-
ропу, лучше так называемых дэнээровских».

Еще одна мера, предусматриваемая новым 
законом,— прекращение «антитеррористи-
ческой операции». Вместо нее в прифронто-
вых районах Донецкой и Луганской областей 
предполагается ввести военное положение. 

Главная интрига — вопрос о том, на ка-
кие именно территории это положение бу-
дет распространено. По словам источника 

”
Ъ“, близкого к администрации президен-

та Украины, окончательное решение еще не 
принято, но, скорее всего, в список войдут 
такие города, как Мариуполь, Краматорск, 
Славянск, Авдеевка и Марьинка, контроли-
руемые Киевом. 

По мнению собеседника 
”
Ъ“, между пла-

ном мирной реинтеграции Донбасса и готов-
ностью объявить в отдельных районах режим 
военного положения нет никакого противо-
речия. Он также убежден, что новые иници-
ативы Киева ни в чем не противоречат мин-
ским соглашениям, о необходимости выпол-
нения которых властями Украины в очеред-
ной раз напомнил президент РФ Владимир 
Путин 15 июня во время прямой линии. 

«Военное положение вовсе не означает, что 
Украина склоняется к военному сценарию,— 
уверяет собеседник 

”
Ъ“, близкий к админи-

страции Петра Порошенко.— Суть измене-

ний — в том, что если сейчас прифронтовыми 
городами фактически управляла Служба без-
опасности Украины, проводившая АТО, то по-
сле принятия закона руководящие функции 
перейдут к представителям армии. Это по-
зволит более оперативно и эффективно осу-
ществлять оборонные и эвакуационные ра-
боты, если возникнет такая необходимость».

Отсечение оппозиции
Между тем в «Оппозиционном блоке», кото-
рый считается наиболее влиятельной поли-
тической силой в Донецкой и Луганской об-
ластях, выражают особое беспокойство по 
поводу того положения законопроекта, ко-
торое предусматривает отказ от проведения 
выборов на территориях, где объявлено во-
енное положение. В связи с этим в «Оппози-
ционном блоке» подозревают, что истинная 
цель властей — лишить жителей Мариуполя 
и других городов, где критически относят-
ся к нынешним украинским властям, права 
принимать участие в парламентских и пре-
зидентских выборах, повышая тем самым 
показатели партии власти. 

«Военное положение придумали именно 
для того, чтобы города, где власть пользуется 
наименьшей популярностью, не могли повли-

ять на итоги выборов»,— заявил 
”
Ъ“ бывший 

министр иностранных дел Украины Леонид 
Кожара. Впрочем, источник 

”
Ъ“, близкий к ад-

министрации Порошенко, подобную трактов-
ку отвергает. По его словам, цель Киева — не 
«отсечь от голосования проблемные города», 
а «показать Западу, насколько критическая си-
туация сложилась в прифронтовой зоне». При 
этом собеседник 

”
Ъ“ допускает, что «если в том 

же Мариуполе люди будут громко проявлять 
недовольство, то его жителям могут позволить 
провести выборы — в порядке исключения». 

Одна коалиция, две концепции
Впрочем, основные дебаты вокруг закона 
идут вовсе не по вопросу о том, смогут ли го-
лосовать жители прифронтовых городов. 
У политиков, группирующихся вокруг вхо-
дящей в правящую коалицию партии «На-
родный фронт», вызывает недовольство сама 
направленность документа — на их взгляд, 
слишком пацифистская и мягкотелая. Наи-
более решительно настроен секретарь Со-
вета национальной безопасности и оборо-
ны Александр Турчинов. «Турчинов и дру-
гие политики, близкие к 

”
Народному фрон-

ту“, стараются как можно чаще употреблять 
слово 

”
война“. У Порошенко — иной имидж, 

в том числе в глазах Запада. К тому же в отли-
чие от того же Турчинова, который предпо-
чел бы огородить оккупированные террито-
рии стеной и превратить линию разграниче-
ния в полноценную границу, президент не го-
тов отказаться от украинских земель»,— заве-
рил собеседник 

”
Ъ“, близкий к администра-

ции главы государства. По его словам, на этой 
неделе в Раде при обсуждении законопроекта 
«предстоит столкнуться двум концепциям — 
президентской и турчиновской».

По мнению собеседников 
”
Ъ“ в Киеве, но-

вый всплеск интереса властей к теме Донбас-
са объясняется в первую очередь внешнеполи-
тическими факторами. Учитывая, что вскоре 
после встречи с Петром Порошенко в Вашин-
гтоне президент США Дональд Трамп встре-
тится в июле с российским президентом Вла-
димиром Путиным на саммите G20 в Гамбур-
ге, Киев хочет продемонстрировать ключевым 
внешним игрокам заинтересованность в ско-
рейшем решении проблемы. Впрочем, как убе-
жден экс-глава МИД Украины Леонид Кожара, 
«речь идет не о реальных попытках мирной ре-
интеграции Донбасса, а об их имитации».

Максим Юсин, Сергей Строкань; 
Янина Соколовская, Киев
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К Р А Т К А Я  И С Т О Р И Я  А Т О  Н А  В О С Т О К Е  У К Р А И Н Ы

14 апреля 2014 года и. о. президента Украины 
Александр Турчинов в ответ на захват ополченцами 
ряда административных зданий и провозглашение 
Донецкой, а позже Луганской народных республик 
утвердил решение Совета национальной безопасно-
сти и обороны о проведении антитеррористической 
операции (АТО) на востоке страны. Начались первые 
вооруженные столкновения.

К лету украинские силовые структуры перешли 
от полицейских операций к полномасштабным боевым 
действиям с использованием тяжелой бронетехники, 
артиллерии и авиации.

17 июля 2014 года в небе над Донбассом 
был сбит пассажирский самолет Boeing 777 компании 
Malaysia Airlines, летевший из Амстердама в Куала-
Лумпур, погибли 298 человек. Стороны конфликта 
обвинили в случившемся друг друга.

К середине августа украинским военным 
удалось установить контроль над Славянском, Арте-
мовском, Краматорском, Мариуполем. Однако в ходе 
контрнаступления ополченцы потеснили силовиков, 
которые понесли существенные потери.

5 и 19 сентября в Минске стороны договорились 
о перемирии, отводе тяжелого вооружения на 15 км 

от «линии соприкосновения сторон», запрете полетов 
боевой авиации и выводе военной техники. Тогда 
же договорились о проведении в Донбассе местных 
выборов по украинским законам, децентрализации 
страны и присвоении отдельным районам Донецкой 
и Луганской областей особого статуса. Однако режим 
прекращения огня фактически не соблюдался.

В январе 2015 года ситуация вновь серьезно 
обострилась (бои за Донецкий аэропорт, обстрелы 
Мариуполя, угроза окружения украинских войск в рай-
оне Дебальцево).

12 февраля 2015 года лидеры России, Гер-
мании, Франции и Украины в формате «нормандской 
четверки» заключили второе Минское соглашение, 
которое предусматривало прекращение огня, отвод 
тяжелых вооружений и подтверждало все политические 
пункты из Минского протокола.

По данным ООН, с начала конфликта в Донбассе 
погибло более 10 тыс. человек, более 23 тыс. получи-
ли ранения. Наблюдатели ОБСЕ постоянно фиксируют 
нарушения режима прекращения огня. Последнее 
серьезное обострение было в начале июня 2017 
года в районе вокруг села Желобок, которое занима-
ют силы ЛНР.



«Система» возьмет микроэлектронику на контроль
АФК и «Ростех» договорились об объединении «Микрона» и «Росэлектроники»
АФК «Система» и входящая в госкорпо-
рацию «Ростех» «Росэлектроника» на-
мерены создать совместное предпри-
ятие к началу 2018 года. За несколько 
месяцев обсуждения проекта сторо-
ны пересмотрели схему владения СП, 
решив сконцентрироваться на консо-
лидации производителей электронно-
компонентной базы. При этом «Ростех» 
согласился уступить контроль над про-
ектом, ожидая, что АФК привлечет 
в него финансовых инвесторов.

АФК «Система» и «Росэлектроника» сегод-
ня подпишут соглашение о намерениях, ко-

торое формально запустит процесс по со-
зданию совместного предприятия, расска-
зали 

”
Ъ“ источники, близкие к сторонам 

сделки. Представитель АФК «Система» Сер-
гей Копытов сообщил 

”
Ъ“, что работа над 

подписанием соглашения ведется. «Согла-
шение с АФК является примером государст-
венно-частного партнерства и будет способ-
ствовать развитию гражданских направле-
ний, что предусмотрено стратегией разви-
тия госкорпорации до 2025 года»,— сооб-
щили в «Ростехе».

В конце 2016 года, когда стало известно 
о переговорах между АФК и «Ростехом» на 

тему создания холдинга в области микроэ-
лектроники и IT, предполагалось, что сто-
роны будут объединять принадлежащие 
первой ПАО «Микрон» и ОАО РТИ с контр-
олирующимися вторым «Росэлектрони-
кой» и Объединенной приборостроитель-
ной корпорацией (ОПК). При этом источ-
ники 

”
Ъ“ утверждали, что «Ростех» согла-

сится на сделку при условии получения 
контроля.

Сейчас эта схема пересмотрена. «Речь 
идет о создании объединенной компании в 
сфере микроэлектроники. В компанию бу-
дут внесены активы, специализирующиеся 

на разработке, производстве и сертифика-
ции электронной компонентной базы»,— 
рассказал собеседник 

”
Ъ“, близкий к акци-

онерам РТИ (владеет акциями «Микрона» и 
контролируется АФК «Система»). При этом 
предполагается, что АФК получит контр-
ольный пакет в создаваемой компании, а 
также может привлечь финансовых инвес-
торов. Это подтверждает собеседник, близ-
кий к «Росэлектронике». Стороны планиру-
ют закрыть сделку в начале 2018 года, гово-
рят близкие к ним источники.
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Как выяснил 
”
Ъ“, правительство при-

влечет к финансированию строительст-
ва третьей взлетно-посадочной полосы 
(ВПП-3) в московском аэропорту Шере-
метьево ФГУП «Госкорпорация по орга-
низации воздушного движения» (ГК по 
ОрВД). Полоса строится с 2011 года, и ее 
стоимость уже увеличилась в полтора 
раза, до 55 млрд руб. Чиновники с кон-
ца 2016 года ищут внебюджетные источ-
ники для покрытия дефицита средств. 
Теперь ФГУП получит функции заказчи-
ка-застройщика ВПП-3 и направит на ее 
финансирование 7,7 млрд руб. Впрочем, 
требования Международной организа-
ции гражданской авиации (ICAO) обя-
зывают аэронавигационные компании 
тратить прибыль только на развитие 
своей инфраструктуры.

Как стало известно 
”
Ъ“, ГК по ОрВД при-

мет участие в софинансировании строитель-
ства ВПП-3 в Шереметьево. В конце 2016 го-
да аэропорт столкнулся с серьезным дефици-
том средств — на реконструкцию и строитель-
ство всех объектов Шереметьево, находящих-
ся в федеральной собственности, не хватало 
19 млрд руб., из которых на ВПП-3 требовалось 
13 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 2 декабря 2016 года).

По сведениям 
”
Ъ“, устав ГК по ОрВД будет 

изменен: ФГУП получит функции заказчика-
застройщика новой ВПП-3. В ФЦП «Развитие 
транспортной системы РФ» объемы финан-
сирования этого проекта увеличатся «за счет 
внебюджетных источников». Из собственных 
средств ГК по ОРВД будет выделено 7,7 млрд 
руб., в том числе 3,2 млрд руб.— в 2017 году, 
3,5 млрд руб.— в 2018 году и еще 1 млрд руб.— 
в 2019 году. За счет этих средств будет постро-
ено светосигнальное оборудование, патруль-
ная дорога, очистные сооружения, командно-
диспетчерский пункт и прочие объекты.

• Решение о строительстве ВПП-3 в Шереме-
тьево (3,2 тыс. м) принято в 2009 году, заказ-
чик-застройщик — ФГУП АГА(А), подрядчиком 

был «Инжтрансстрой». Но проект уникален 
по сложности: рулежная дорожка проходит по 
эстакаде над Шереметьевским шоссе, под ВПП 
размещены водопропускные сооружения для 
рек Клязьмы и Мещерской Альбы. ФГУП АГА(А) 

получило разрешение на строительство в 
2012 году, но из-за неопределенности с оценщи-
ком затянулся выкуп земель. В 2014 году готов-
ность ВПП-3 составляла 28%. А в 2015 году под-
рядчик приостановил строительство из-за за-

держек, а потом и остановки финансирования 
со стороны заказчика. Росавиация расторгла 
контракт, и строительство затянулось из-за 
недостатка средств.
В Минтрансе и Шереметьево перенапра-

вили запрос 
”
Ъ“ в Росавиацию, но там, как и 

в ГК по ОрВД, от комментариев отказались. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, отме-

тил, что инициатива наделить данными пол-
номочиями ГК по ОрВД исходит от правитель-
ства. По требованиям ICAO провайдеры аэро-
навигационного обслуживания должны тра-
тить прибыль от навигационных сборов толь-
ко на развитие и модернизацию своей инфра-
структуры. Но поскольку предприятие не от-
носится к категории бюджетных, то по зако-
ну часть прибыли ФГУП обязано направлять 
государству. Таким образом, распоряжение 
юридически закрепляет данный порядок. В 
мае 2016 года правительство обязало ФГУП на-
правлять в госбюджет половину чистой при-
были, полученной по итогам 2014–2020 годов 
от всех услуг, кроме основной — по аэронави-
гационному обслуживанию. Согласно отче-
ту ГК по ОрВД, в 2016 году выручка составила 
93,7 млрд руб., а чистая прибыль — 16,3 млрд 
руб. В 2016 году ФГУП перечислило в бюджет 
626,2 млн руб.

Исполнительный директор «Авиапорта» 
Олег Пантелеев говорит, что это уже не пер-
вый прецедент, когда государство использует 
средства госкорпорации в качестве внебюд-
жетного фонда. Проект строительства ВПП-3 
— один из ключевых в гражданской авиации, 
но не только из-за предстоящего в 2018 году 
чемпионата мира по футболу, но также из-за 
роста операций базового перевозчика Ше-
реметьево «Аэрофлота». ГК по ОрВД — един-
ственное предприятие, чьи фактические ру-
блевые доходы существенно превосходят ра-
нее запланированные показатели вследствие 
большой валютной выручки и курсовых раз-
ниц, замечает эксперт.

Елизавета Кузнецова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19943,26 (+111,44)
РТС 994,38 (+2,42)
FTSE 100 7463,54 (+44,18)

DAX 30 12752,73 (+60,92)
DJIA 21384,28 (+24,38)
NASDAQ Composite 6151,76 (–13,74)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17–19.06.17
Австралийский доллар 43,8888
Английский фунт 73,7119
Белорусский рубль** 30,5750
Датская крона* 86,7187

Доллар США 57,7408
Евро 64,4561
Индийская рупия*** 89,5345
Казахский тенге*** 18,0279

Канадский доллар 43,5681
Китайский юань* 84,7435
Норвежская крона* 68,0504
СДР 79,8093

Сингапурский доллар 41,7232
Новая турецкая лира 16,4106
Украинская гривна* 22,1781
Шведская крона* 66,0778

Швейцарский франк 59,2943
Японская иена*** 51,8715
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Одной из проблем, с которой мы пос-
тоянно сталкиваемся при описании 
экономических дискуссий, является 
незрелищность более тщательно и 
корректно сделанных экономистами 
расчетов в сравнении с общими вы-
водами, которые следуют из теории. 
Материалы июньского доклада Бан-
ка России о денежно-кредитной по-
литике содержат десятки «полезных 
и незаметных нюансов» такого рода, 
один из примеров — расчеты ЦБ, по-
священные отраслевому влиянию 
укрепления реального курса рубля.

На самом примитивном уров-
не рассмотрения, которым обыкно-
венно оперируют политики и поэто-
му ультрапопулярном, ослабление 
курса национальной валюты выгля-
дит как создание экспортных преи-
муществ экономике в целом и в Рос-
сии, где дискуссии о слабом рубле ве-
дутся при явном риторическом пре-
имуществе его сторонников. Как и в 
случае с проинфляционистской ри-
торикой, мало кому из слушателей 
приходит в голову простая мысль, 
что, по существу, девальвация есть 
поддержка экспортеров (причем без 
учета того, есть ли смысл их поддер-
живать) за счет сбережений в эконо-
мике в целом, ровно так же, как бо-
лее высокая инфляция ради про-
мышленного роста по смыслу ана-
логична. Мы обыкновенно стараем-
ся рассматривать ситуацию более 
сложно. Так, существенное ослабле-
ние курса рубля запускает процессы 
структурной перестройки в эконо-
мике, которая на практике выглядит 
как проигрыш существующих игро-
ков и выигрыш новых. «Хорошо для 
экономики» может сочетаться, на-
пример, с «проигрышем для прези-
диума РСПП», а слабый курс для вла-
дельцев старых экспортоориенти-
рованных компаний часто есть про-
сто фора по времени для адаптации 
к новым условиям — нас интересуют 
в первую очередь эти эффекты.

Расчеты ЦБ — еще более сложный 
уровень рассмотрения проблемы 
курса. Еще в ноябре (см. 

”
Ъ“ от 15 но-

ября 2016 года) аналитики Банка Рос-
сии констатировали, что ослабление 
курса в текущей структуре экономи-
ки увеличило перспективы лишь ча-
сти экспортеров, нынешнее же ис-
следование демонстрирует, что про-
исходившее с конца 2016 года укре-
пление реального курса также име-
ет своих краткосрочных и среднес-
рочных бенефициаров в промыш-
ленности. Интуиция тут не поможет: 
расчеты ЦБ в рамках оценки «курса 
нулевой рентабельности» позволя-
ют показать, что от несоответствия 
курса рубля расчетам Минэкономи-
ки выиграли за полгода текстиль-
ная промышленность, производи-
тели оборудования, электроники и 
оптики. Лишь три отрасли — произ-
водство пластиков, обуви и деревоо-
бработка — могут стать из-за крепко-
го рубля низкорентабельными, для 
всех остальных отраслей, в том чи-
сле ТЭКа, транспорта, химии, строй-
ки, снижение затрат на импорт сы-
рья и комплектующих сейчас ком-
пенсирует снижение экспортной 
выручки. Эти соображения, на наш 
взгляд, полезнее, чем заклинания о 
«слабом рубле», но безнадежны для 
политиков — в четыре-пять слов ло-
зунга их не упакуешь.

правила  
игры

Согласно расчетам 
ЦБ, есть отрасли,  
выигравшие от укре-
пления рубля с нача-
ла года, но постра-
давших почти нет

применяет повторно  
заместитель главного редактора 

Дмитрий Бутрин

Договор дороже пенсий  
НПФ ответят за действия своих агентов по привлечению клиентов
Привлечение клиентов в негосудар-
ственные пенсионные фонды (НПФ) 
может кардинально измениться. На-
циональная ассоциация НПФ (НАПФ) 
утвердила обязательный для своих 
членов стандарт работы с агентами — 
за их действия фонды будут отвечать 
как за собственные. Появится ли это 
у конкурирующей СРО — Ассоциации 
НПФ (АНПФ), объединяющей самые аг-
рессивные в привлечении фонды, по-
ка вопрос открытый.

В конце прошлой недели СРО НАПФ ут-
вердила стандарт работы с агентами (есть в 
распоряжении 

”
Ъ“), обязательный для всех 

ее 44 членов (из 69 фондов с действующей ли-
цензией). Документ суммирует уже действу-
ющие для НПФ правила и законодательные 
ограничения, но есть в нем и новая деталь: 
вся ответственность за действия агентов и 
субагентов по привлечению клиентов ОПС 
и их накоплений лежит на НПФ. «Стандарт 
НАПФ по агентам в жесткой форме фиксиру-
ет прямую ответственность НПФ за действия 
агентов, имеющих с фондом договорные от-
ношения, а также впервые вводится ответст-
венность и за действия третьих лиц, которым 
в рамках договора агент может передавать 
свои функции по привлечению застрахован-
ных лиц»,— подчеркивает президент НАПФ 
Константин Угрюмов. По его мнению, это ли-
шит недобросовестные фонды «возможности 
снимать с себя ответственность за так называ-
емых третьих лиц, на которых обычно висит 
львиная доля нарушений».

Проблема неправомерных действий 
агентов НПФ — одна из самых острых на 
рынке. Нередко, агитируя граждан на пере-

вод накоплений в тот или иной фонд, они 
представляются сотрудниками Пенсионно-
го фонда России, других государственных 
органов, например службы судебных при-
ставов (см. 

”
Ъ“ от 27 июля 2016 года). Как от-

мечает руководитель крупного НПФ, зача-
стую такие агенты или не оформлены в НПФ 
или компании-брокере, или имеют договор 
подряда с фирмой-«пустышкой», которую 
привлечь к ответственности даже по реше-
нию суда практически нереально. «В отсут-
ствие единой нормы для всех субъектов от-
расли — НПФ, агентов, субагентов — суще-
ствует проблема идентификации правона-
рушения и установления последующей от-
ветственности сторон»,— говорит директор 
департамента риск-менеджмента НПФ элек-
троэнергетики Александр Сметанин. «За-
дача отрасли — минимизировать риск воз-
никновения ошибок, ущемления интересов 
НПФ и их клиентов, чему и способствует эта 

инициатива НАПФ»,— считает гендиректор 
НПФ Сбербанка Галина Морозова.

НАПФ собирается просить ЦБ рекомен-
довать подобный внутренний стандарт и 
АНПФ (альтернативной пенсионной СРО). 
По словам Константина Угрюмова, в этом 
случае ответственность за неправомерные 
действия агентов распространится на весь 
рынок. «Костяк НАПФ составляют близкие 
к госбанкам НПФ, а также игроки, специа-
лизирующиеся на повышении лояльности 
действующих клиентов и сохранении ба-
зы,— поясняет управляющий директор по 
корпоративным рейтингам 

”
Эксперт РА“ 

Павел Митрофанов.— Вместе с тем ряд круп-
ных и достаточно агрессивных фондов со-
стоят в другой СРО — АНПФ».

В фондах—участниках АНПФ инициати-
ву коллег встретили скептически. «Бессмы-
сленно менять колеса на старой телеге, нуж-
но заменить ее современным средством пе-

редвижения — вводить принципиально но-
вую технологию переходов, которая долж-
на учитывать интересы и застрахованных 
лиц, и НПФ»,— заявил исполнительный ди-
ректор НПФ «Сафмар» Евгений Якушев. По 
словам гендиректора НПФ «Будущее» Нико-
лая Сидорова, фонд уже реализует жесткие 
корпоративные стандарты по отбору аген-
тов и контролю их деятельности, включая 
проверку партнеров и многоступенчатую 
процедуру верификации договоров. Прези-
дент АНПФ Сергей Беляков уверен, что вве-
дение стандарта без законодательно описан-
ной ответственности за нарушения агентов 
и обязательного заключения договоров НПФ 
с агентами и субагентами по утвержденным 
формам не гарантирует решения проблемы. 
«Если такой стандарт примут и он будет вы-
полняться, то это, безусловно, повысит про-
зрачность пенсионного рынка для населе-
ния»,— соглашается гендиректор НПФ 

”
Со-

гласие“ Александр Вьюницкий.— Однако 
НПФ будет сложно качественно отследить 
всех контрагентов».

В Банке России заявили, что ЦБ поддер-
живает инициативу участников рынка, но 
разрабатывает собственные требования к 
содержанию базового стандарта по защите 
прав потребителей для саморегулируемых 
организаций НПФ. «Базовый стандарт дол-
жен будет содержать порядок осуществле-
ния деятельности по НПО и ОПС агентами 
фондов и требования по ответственности 
агентов,— пояснили в ЦБ.— Кроме того, бу-
дут установлены требования о ведении фон-
дом реестра агентов фонда, условиях и по-
рядке включения и исключения из реестра».

Павел Аксенов

Воздушный диспетчер займется землей
Госкорпорация по ОрВД профинансирует развитие Шереметьево
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П Е Н С И О Н Н Ы Е  Ф О Н Д Ы Д О Х О Д Н О С Т И  П Р О С Я Т  У С Т А Н О В И Т Ь  Г О Р И З О Н Т

Лоббист управляющих компаний — СРО НАУФОР обратилась в Минфин с инициативой правок профиль-
ного для негосударственных пенсионных фондов (НПФ) законодательства. Разработанный Минфином и 
ЦБ проект закона предусматривает введение фидуциарной ответственности НПФ (работа исключитель-
но в интересах клиентов фондов, покупка и продажа активов по наилучшей доступной цене и с лучшей 
по риску доходностью). В случае если это требование, по мнению регулятора, будет нарушено, от НПФ 
потребуют доначисления активов или капитала. По мнению президента НАУФОР Алексея Тимофеева, 
описанный подход имеет существенные недостатки. «Он де-факто предполагает гарантированный 
успех, что противоречит принципам доверительного управления. Помимо этого в нынешней версии 
проекта при оценке ожидаемой (с учетом риска) доходности и сопоставлении с другими доступными к 
покупке бумагами не определен период времени реализации этой доходности,— указывает он.— Также 
проект не учитывает портфельного характера инвестирования, что приводит к необходимости анализа 
каждого актива без учета ожидаемой доходности и риска по всему портфелю». Через управляющие 
компании НПФ инвестируют более 2,3 трлн руб. пенсионных накоплений. Требования о доначислении 
активов, если они возникнут, НПФ могут в порядке регресса переложить на них. Павел Аксенов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Регулятор существенно изменил 
прогноз по темпам прироста де
позитов физлиц в банковской 
системе в текущем году. Еще в 
конце мая ЦБ прогнозировал 
этот показатель на уровне 7–9%, 
а в пятницу прозвучала оценка 
в 2–4%. Население стало мень
ше сберегать, и одновременно 
у банков наблюдается профи
цит ликвидности и, как след
ствие, отсутствие ценовой борь
бы за вкладчиков.

Темпы прироста вкладов в РФ сни-
жаются и по итогам 2017 года могут со-
ставить 2–4% и быть ниже, чем темпы 
прироста кредитования, заявила в 
пятницу глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на (цитата по «Прайм»). Меньше меся-
ца назад заместитель председателя ЦБ 
Василий Поздышев прогнозировал, 

что темпы прироста общего объема 
банковских вкладов в 2017 году будут 
на уровне 7–9%, «ближе к верхней 
планке этого прогноза». Пресс-служба 
ЦБ не разъяснила разницу в прогно-
зах, отказавшись ответить на запрос 

”
Ъ“. «К моменту пятничного выступле-

ния председателя ЦБ данные были ак-
туализированы»,— указал собесед-
ник, близкий к регулятору. По его сло-
вам, в первые месяцы года темпы ро-
ста были лишь немного ниже прошло-
годних, но уже видно их резкое замед-
ление, которое станет еще более за-
метным к началу осени. По данным 
ЦБ, прирост объема вкладов в банках 
составил 0,3% за четыре месяца этого 
года. «Мы учитываем, что естествен-
ным процессом на данном этапе явля-
ются рост потребления и снижение 
склонности к сбережениям»,— указа-
ла в пятницу госпожа Набиуллина.

Банки со своей стороны не слиш-
ком заинтересованы во вкладах. У бан-
ков уже сейчас избыточная ликвид-
ность, поэтому они держат низкие 
ставки по депозитам, отмечает дирек-
тор аналитического департамента 
Промсвязьбанка Николай Кащеев. По 
данным ЦБ, среднее арифметическое 
максимальных ставок десяти круп-
нейших банков на рынке вкладов сни-
зилось с начала года с 9,99% до 7,59% по 
состоянию на третью декаду мая. «Так-
же стало сказываться снижение реаль-

ных доходов населения: люди меньше 
сберегают, поскольку вынуждены тра-
тить почти все средства на самое необ-
ходимое»,— добавляет он. По словам 
аналитика Райффайзенбанка Дениса 
Порывая, доходы населения падают в 
реальном выражении, ставки по депо-
зитам выглядят низкими в сравнении 
с наблюдаемой инфляцией и с доход-
ностями госбумаг. «Многие вкладчи-
ки, которые ранее предпочитали ка-
питализировать накопленные про-
центы по вкладам, сейчас используют 
их для финансирования своих теку-
щих расходов»,— добавляет директор 
департамента пассивных, страховых и 
инвестиционных продуктов банка 
«Открытие» Вадим Погосьян. Те же, ко-
му есть что сберегать, нередко отдают 
предпочтение альтернативным про-
дуктам. «Замедление темпов прироста 

вкладов — объяснимый тренд, в том 
числе в связи с прогнозом снижения 
процентных ставок по рублевым вкла-
дам, что, как следствие, мотивирует 
клиентов вкладывать деньги в альтер-
нативные консервативные инстру-
менты с более высокой доходно-
стью»,— заключила директор по раз-
витию розничных продуктов Росбан-
ка Лидия Каширина.

Несмотря на все перечисленные 
факторы, эксперты настроены более 
оптимистично, чем ЦБ. Так, согласно 
прогнозу Frank Research Group, при-
рост срочных вкладов и текущих сче-
тов в этом году составит 10–11%. Вкла-
ды в 2017 году в банковской системе 
могут увеличиться приблизительно 
на 8%, считает аналитик Бинбанка На-
талья Ващелюк. «Темпы роста на 2–4% 
находятся ниже уровня реинвестиро-
вания: то есть если в банковской сис-
теме нет ни притока новых средств, 
ни изымания прежних вкладов, сово-
купный объем вкладов должен увели-
читься на сумму начисленных про-
центов, а это около 6–8%,— поясняет 
она.— Получается, ЦБ предполагает 
отток средств некоторых вкладчиков. 
Но с учетом постепенных действий ре-
гулятора по снижению ставки и низ-
кого роста потребительской активно-
сти подобный сценарий не представ-
ляется наиболее вероятным».

Юлия Полякова

Население  
не вкладывается  
в банки
ЦБ резко снизил прогноз по вкладам

Международное агентство Fitch 
понизило рейтинг крупнейшего 
татарстанского банка «Ак Барс» 
по причине «недостаточной под
держки со стороны республики». 
Примечательно, что буквально 
месяц назад другое агентство, 
Moody’s, сочло эту поддержку до
статочной и присвоило рейтин
гам банка «стабильный» прогноз. 
Однако после острейшего кризи
са банковской системы Татарста
на, когда ряд банков лишились 
лицензии, эксперты предпочита
ют быть более осторожными.

В пятницу агентство Fitch сообщи-
ло о понижении долгосрочного рей-
тинга дефолта эмитента банка «Ак 
Барс» с BB— до В с «негативным» про-
гнозом, то есть возможностью ухуд-
шить рейтинг в среднесрочной пер-
спективе. «Снижение рейтинга связа-
но с недостаточным уровнем поддер-
жки со стороны мажоритарного акци-
онера Республики Татарстан (владеет 
79% акций банка.— 

”
Ъ“),— говорится 

в сообщении агентства.— Оказанной 
поддержки недостаточно для сущест-
венного улучшения кредитного про-
филя компании». После этого релиза 
банк выпустил сообщение, что растор-
гает контракт с Fitch «из-за сомнения в 
объективности оценок агентства».

По мнению банка, те негативные 
факторы, которые в прошлом году 

беспокоили Fitch, сейчас исчерпаны 
и банк существенно улучшил свое фи-
нансовое состояние: по итогам 2016 
года, согласно международной отчет-
ности, банк заработал чистую при-
быль в размере 5 млрд руб., после это-
го правительство Татарстана увеличи-
ло капитал банка на 10 млрд руб. «Дан-
ные факты свидетельствуют о том, что 
предпосылки ухудшения рейтинга не 
только не реализовались, а напротив, 

созданы необходимые основания как 
минимум для сохранения рейтинга 
на прежнем уровне»,— сообщил 
банк. Не согласен банк и с оценкой ка-
чества активов. В частности, в своем 
анализе Fitch признает высокориско-
ванными такие активы, как проекты 
по развитию реального сектора эко-
номики и агропромышленного ком-
плекса в регионах РФ, а также высоко-
доходные объекты инвестиционной 
собственности банковской группы, 
приносящие существенный объем 
непроцентного дохода, отмечается в 
сообщении банка.

Отзыв рейтинга из-за несогласия с 
оценками — нередкая практика. В 
2016 году от рейтингов Moody’s из 
крупных игроков отказались ХКФ-
банк, Азиатско-Тихоокеанский банк, 
Росевробанк и МТС-банк. В том же го-
ду прекратил сотрудничество с Fitch 
Новикомбанк. При этом за последние 
годы Fitch неоднократно выступало с 
более жесткой, чем его конкуренты, 
оценкой деятельности отдельных иг-
роков, что впоследствии подтвержда-
лось и оценкой со стороны регулято-
ра. Самыми громкими примерами за 
последние годы были случаи Пробиз-
несбанка (Fitch указало на его пробле-
мы почти за год до отзыва лицензии) 
и банка «Пересвет» (Fitch сообщило о 
проблемах до того, как банк потерял 
платежеспособность). Задолго до об-

наружения проблем Fitch отзывало 
рейтинги у банка «Траст», Крайинвес-
тбанка и банка «Спурт».

Несмотря на то что ситуация в бан-
ковском секторе Татарстана вроде бы 
нормализовалась, оптимистичные 
прогнозы пока преждевременны, 
считают в Fitch Ratings. «По нашим 
оценкам, у 

”
Ак Барса“ объем высоко-

рисковых активов снизился с 140 мл-
рд руб. в прошлом году до 106 млрд 
руб., однако это все равно превышает 
его основной капитал в 2,5 раза, и на 
этом фоне докапитализация в разме-
ре 10 млрд руб. нам кажется недоста-
точной,— указывает старший дирек-
тор по финансовым институтам Fitch 
Ratings Александр Данилов.— Мы 
также понимаем, что после истории с 
Татфондбанком банки в регионе сей-
час под большим вниманием регуля-
тора, и в этой связи 

”
Ак Барсу“ может 

быть сложнее оттягивать признание 
убытков по этим активам, и, соответ-
ственно, ему может потребоваться 
значительная рекапитализация. Соб-
ственные возможности республики 
по оказанию такой поддержки огра-
ничены, что создает риски вмеша-
тельства со стороны ЦБ». В то же время 
месяц назад Moody’s повысило про-
гноз по рейтингам банка «с учетом вы-
сокой вероятности его поддержки 
правительством Татарстана».

Юлия Локшина

«Ак Барс» уронил рейтинг
Банку недостает поддержки властей Татарстана

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Заседание рабочего органа 
при Минфине, посвященное 
 реформе рынка аудита, предло
женной ЦБ, не внесло ясности. 
Будущий регулятор выслушал 
критику проекта от аудиторов 
и бизнесменов и заявил о готов
ности к диалогу. Насколько кон
структивным он будет, зависит 
от участников рынка, уверены 
эксперты.

В пятницу состоялось расширен-
ное заседание рабочего органа сове-
та по аудиторской деятельности, на 
котором обсуждались подготовлен-
ные ЦБ предложения по реформе ау-
дита. Во встрече принимали участие 
представители саморегулируемых 
организаций (СРО), Торгово-про-
мышленной палаты, «Опоры Рос-
сии», «Деловой России», директор де-
партамента регулирования бухгал-
терского учета, финансовой отчетно-
сти и аудиторской деятельности 
Минфина Леонид Шнейдман, руко-
водитель департамента корпоратив-

ных отношений ЦБ Елена Курицына, 
а также представители аудиторских 
компаний и бизнеса.

Проект ЦБ по реформе аудита, ко-
торый и послужил поводом для встре-
чи, получил более 300 откликов, сооб-
щила глава СРО ААС Ольга Носова. 
Она указала на необходимость сохра-
нения обязательности аудита по кри-
териям (размеру выручки и размеру 
активов, от них предлагал отказаться 
ЦБ), обязательности аудита для акцио-
нерных обществ и для фондов. Глава 
СРО РСА Людмила Козлова поддержа-
ла коллегу, отметив также, что для ау-
дита общественно значимых хозяйст-
венных субъектов будет достаточно 
трех аудиторов (ЦБ настаивал на 12 — 
см. 

”
Ъ“ от 2 июня).

Оценку проекту ЦБ дали и предста-
вители бизнеса. Они неожиданно рас-
критиковали идею ЦБ сократить чи-
сло подпадающих под обязательный 
аудит компаний. Член правления НП 
ОПОРА Игорь Журавлев напомнил 
про 400 тыс. обманутых дольщиков, 

которых могло бы не быть, если бы ау-
дитор вовремя проверил отчетность 
застройщиков. «Аудит — это не допол-
нительная финансовая нагрузка, а не-
обходимость в обеспечении развития 
бизнеса,— отметил он.— Если пред-
принимательство в России идет по пу-
ти выживания, то его необходимо ос-
вободить от аудита и желательно заод-
но и от налогов, если же по пути раз-
вития — аудит необходим». Он пред-
ложил оставить аудит по критериям, а 
также аудит АО.

С наибольшей критикой в адрес 
проекта ЦБ выступили регионы. На-
пример, глава «ФБК Поволжье» Сер-
гей Никифоров отметил, что в регио-
не при реализации предложений ЦБ 
количество аудируемых компаний 
сократится на 99%. Из 4377, подлежа-
щих обязательному аудиту, сейчас 
останется 12 банков, 14 ПАО и не-
сколько финансовых компаний. При 
этом под обязательный аудит подпа-
дут ПАО с выручкой менее 1 млн руб., 
но выпадут крупнейшие в России 

компании в алкогольной отрасли и 
топливно-энергетическом комплек-
се. Президент Аудиторской палаты 
Санкт-Петербурга Александр Кузне-
цов отметил, что реализация предло-
жений ЦБ приведет к монополиза-
ции рынка транснациональными ау-
диторами и существенному удорожа-
нию услуг для клиентов в регионах.

Несмотря на критику предложе-
ний будущего регулятора, участники 
встречи признали, что ЦБ готов слы-
шать рынок. В частности, Елена Кури-
цына под конец заседания пообеща-
ла, что Банк России обязательно про-
ведет встречи с региональными 
участниками рынка. «Раз ЦБ готов к 
диалогу, значит, проект еще можно 
изменить,— резюмировал по итогам 
встречи один из представителей ауди-
торского сообщества.— Нужно соби-
рать статистические данные, иную 
информацию и на цифрах убеждать 
регулятора в необходимости коррек-
тировки предложенных реформ».

Вероника Горячева

Рынок аудита вышел на ЦБ 
Новый регулятор пообщался с представителями отрасли и их клиентами

«Ак Барс» —  
неотъемлемый элемент 
экономики Татарстана.  

Стабильность  
и надежность — важнейшие 
условия для эффективного 

развития республики…  
Мы всегда будем 

поддерживать банк
— Рустам Минниханов,

глава Республики Татарстан,  
22 мая 2017 года

Ц И Т А Т А

4 процента
составляет верхняя граница  
нового прогноза ЦБ по росту  
рынка вкладов в 2017 году
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Иск, по их мнению, ударил не 
только по АФК, но и по российско-
му инвестклимату, «существенно 
повысив уровень восприятия ри-
сков и снизив предсказуемость 
российской бизнес-среды». Неза-
висимые директора считают иск 
«Роснефти» «необоснованным и ир-
рациональным», поскольку в нем 
от АФК требуют «компенсации за 
обычные корпоративные процеду-
ры», предусмотренные законами 
РФ, и рассчитывают требования в 
иностранной валюте, «обосновы-
вая финальную сумму падением 
курса рубля». Иск «демонстрирует 
стремление отдельных госкомпа-
ний продолжить распространять 
свое влияние на экономику и биз-
нес-климат в России, не считаясь  
с методами и последствиями сво- 
их действий», сообщается в пись-
ме. Это ведет к снижению конку-
ренции на внутреннем рынке, 
ослаблению доверия инвесторов к 
экономике РФ и, «как следствие, к 
снижению необходимых России 
инвестиций».

«Независимые директора, навер-
ное, действуют в интересах АФК 

”
Система“, потому что, если бы они 

действовали в интересах 
”
Башнеф-

ти“, наверное, никаких писем бы и 
не писали»,— заявил 

”
Ъ“ пресс-се-

кретарь «Роснефти» Михаил Леонть-
ев. «Публичная позиция независи-
мых директоров чрезвычайно уяз-
вима, потому что экономическое 
содержание иска в том, что АФК, де-
лая вид, что она является собствен-
ником, просто высасывала 

”
Баш-

нефть“ самым что ни на есть цинич-
ным и абсолютно беззастенчивым 
способом»,— добавил он.

Президента РФ авторы письма 
просят «содействовать в урегулиро-
вании спора», выражая надежду на 
«справедливое судебное разбира-
тельство». Они отмечают, что «стан-
дарты корпоративного управления 
АФК являются одними из самых вы-
соких в РФ», и указывают, что во 
время владения контрольным паке-
том «Башнефти» АФК стремилась 
внедрить их и в нефтекомпании. 
Как замечают члены совета дирек-
торов, реорганизацию одобрило аб-
солютное большинство акционе-
ров «Башнефти», и ее условия и об-
стоятельства анализировались ав-
торитетными инвестбанками, в 
том числе Sberbank CIB и Merrill 
Lynch. Директора пишут, что за вре-
мя владения АФК контрольным па-
кетом «Башнефти» налоговые вы-
платы нефтекомпании в бюджеты 
всех уровней выросли втрое, до 
1 трлн руб., а капитализация увели-
чилась в 7,8 раза.

Кроме того, 6 июня схожее обра-
щение к Владимиру Путину напра-
вила и Ассоциации профессиональ-
ных инвесторов (АПИ; объединяет 
крупные инвестфонды). В нем 
председатель совета директоров 
АПИ, глава фонда Prosperity Capital 
Александр Бранис просит рассмо-
треть «целесообразность обраще-
ния на указанную ситуацию внима-
ния государства и задействования 
механизмов взаимодействия с под-
контрольными компаниями и де-
ловым сообществом», что способст-
вовало бы внесудебному разреше-
нию спора. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, отмечает, что взы-
скание огромной компенсации с 
АФК может повредить акционерам, 
входящим и в структуры «Роснеф-
ти», и в «Систему», поэтому предло-

жение АПИ «целесообразно». Ис-
полнительный директор АПИ Алек-
сандр Шевчук подтвердил лишь, 
что такое письмо было направлено 
президенту РФ.

На практике от подобных обра-
щений обычно немного толка, за-
мечают собеседники 

”
Ъ“, вспоми-

ная, например, просьбу главы 
РСПП Александра Шохина в октя-
бре 2014 года освободить под под-
писку о невыезде или залог вла-
дельца АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова, помещенного в 2014 
году под домашний арест в рамках 
дела о легализации имущества, 
приобретенного преступным пу-
тем другими людьми (речь шла об 
обстоятельствах приватизации 
«Башнефти» структурами Урала Ра-
химова). Но господин Евтушенков 
был выпущен лишь после того, как 
согласился отдать «Башнефть» госу-
дарству, все обвинения с бизнесме-
на были сняты.

Обращение независимых дирек-
торов АФК «выглядит более пра-
вильным с точки зрения поведения 
бизнеса», отмечает партнер адво-
катского бюро A2 Михаил Алексан-
дров. Например, просьба менед-
жмента «Системы» была бы воспри-
нята как попытка заступиться за од-
ну из сторон, а так это выглядит как 
просьба обратить внимание власти 
на проблему, замечает он. Но в пу-
бличном поле президент всегда ди-
станцируется от подобных вопро-
сов, указывая, что «решение прини-
мает суд», напоминает юрист. По 
мнению господина Александрова, 
данное обращение может запустить 
«какие-то неформальные процес-
сы», ведущие к досудебному реше-
нию спора.

Дмитрий Козлов
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Как стало известно 
”
Ъ“, ВЭБ  

требует банкротства компании 
«Чек-Су.ВК», которая заняла у  
него 7,5 млрд руб. для освоения 
крупнейшего в РФ Усинского ме-
сторождения марганца. Компа-
ния не смогла в одиночку реали-
зовать проект, а потенциальных 
партнеров отпугнули долги и 
сложность проекта. Поиск парт-
неров продолжится, а банкротст-
во нужно, чтобы списать долги и 
защититься от других кредито-
ров, говорят источники 

”
Ъ“.

ВЭБ подал в Кемеровский арби-
тражный суд заявление о банкротстве 
ЗАО «Чек-Су.ВК», владеющего в обла-
сти лицензией на Усинское месторо-
ждение марганцевой руды (128 млн 
тонн, действительна до 2025 года). За-
явление подано 7 июня, 14 июня от-
ветчик внес дополнение, дата заседа-
ния не назначена. В ВЭБе 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что задолженность «Чек-Су.ВК» 
проблемная, «а один из фокусов стра-
тегии развития ВЭБ 2.0 — проактив-
ная позиция в работе с такой задол-
женностью, в том числе через финан-
совое оздоровление». ВЭБ «прилагает 
все усилия, чтобы сохранить проект, и 
прорабатывает с заемщиком различ-
ные варианты возврата кредитов». Фи-
нансовый директор «Чек-Су.ВК» Дмит-
рий Рамзайцев заявил 

”
Ъ“, что иск ВЭ-

Ба о банкротстве «входит в противоре-
чие с поручениями первых лиц госу-
дарства подготовить совместное пред-
ложение по реализации проекта».

«Чек-Су.ВК» Георгия Рамзайцева и 
Виктора Хроленко с середины 2000-х 
годов хотела строить ГОК на месторо-
ждении и ферросплавное производст-
во в Красноярском крае на площадке 
обанкротившегося «Крастяжмаша». 
Но после протестов в крае в 2015 году 
было решено строить завод электро-
литического марганца на 80 тыс. тонн 
в год в Хакасии (с ГОКом оценивается 
в 50 млрд руб.). Средства собирались 
брать у ВЭБа, уже давшего 7,5 млрд 
руб. В мае 2015 года ВЭБ договорился с 

Эксимбанком Китая о кредите на 
3,9 млрд юаней (тогда $630 млн) на 15 
лет. Но против проекта был кемеров-
ский губернатор Аман Тулеев.

Георгий Рамзайцев говорил «Ин-
терфаксу» в конце 2015 года, что «Чек-
Су.ВК» вложила около 19 млрд руб. в 
проектные и подготовительные рабо-
ты (кредит ВЭБа, по его словам, 12 мл-
рд руб.). ВЭБу заложены акции ЗАО, 
имущество «Крастяжмаша», земель-
ные участки и будущие денежные по-
токи, рассказали 

”
Ъ“ в «Чек-Су.ВК». А в 

ноябре 2016 года ВЭБ уведомлял через 
Единый федеральный реестр, что на-
мерен требовать банкротства ЗАО. Но 
стороны говорили 

”
Ъ“, что совместно 

ищут пути решения проблемы и стра-
тегического инвестора.

Собеседник 
”
Ъ“ в отрасли расска-

зывал, что проект предлагали всем 
крупным потребителям и произво-
дителям ферросплавов, «но у Усин-
ского труднообогатимая руда, место-
рождение труднодоступно, дешевле 
без риска купить импортное сырье». 
В 2016 году РФ импортировала свыше 
720 тыс. тонн марганцевых руд и кон-
центратов на $90 млн (свыше 60% из 
ЮАР), а также около 40 тыс. тонн мар-
ганца и изделий из него на $71,4 млн 
(85% из Китая) и оксиды марганца на 
$8,8 млн. До 200 тыс. тонн ферросили-
комарганца на $200 млн в год постав-
ляла в РФ и Казахстан украинская 
«Приват» (в 2016 году поставки упали 
вдвое из-за антидемпинговых пош-
лин ЕЭК). Труднодоступность марган-
цевых и хромовых руд снижает инве-
стпривлекательность добычи в РФ: 
растут капзатраты и логистические 
издержки, а у компаний часто нет 
свободных средств, отмечает Мин-
промторг в стратегии развития ме-
таллургии до 2030 года.

Дмитрий Рамзайцев полагает, что 
банкротство «Чек-Су.ВК» «приведет к 
срыву разработки Усинского, освое-
ние которого экономически эффек-
тивно». «Это сохранит опасную зави-
симость металлургии от импорта, мар-

ганец нужен и в трехкомпонентных 
литий-ионных аккумуляторах, ис-
пользуемых в растущем рынке элек-
тромобилей»,— отмечают в «Чек-Су.
ВК». Собеседник 

”
Ъ“, близкий к ВЭБу, 

настаивает, что банкротство даст шанс 
проекту, очистив его от долгов и замо-
розив требования кредиторов на 
один—три года, пока будет продол-
жен поиск инвесторов. «Это комплекс-
ный проект, включающий лицензию, 
нужно идти не через распродажу иму-
щества, а по пути замещения активов: 
должник создаст новое АО, куда вне-
сут имущество с сохранением обреме-
нений, а конкурсный управляющий 
будет продавать новую компанию»,— 
рассказывает он. Это, по его словам, 
позволит сохранить проект, в котором 
заинтересовано и правительство. 
«Банк, министерства, региональные 
власти и компания готовят совмест-
ное предложение в правительство по 
реализации проекта»,— говорят в 
«Чек-Су.ВК». Минпромторг поддержи-
вает освоение Усинского месторожде-
ния, прорабатывается вопрос сотруд-
ничества в части реализации проекта 
с потенциальными партнерами, под-
твердили 

”
Ъ“ в министерстве. В Мин-

природы не ответили 
”
Ъ“.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли, анализи-

ровавший Усинский проект, говорит, 
что потребление электролитического 
марганца в РФ — 60–80 тыс. тонн в год, 
он завозится из Китая, где его делают 
из руды ЮАР, поэтому конкуренции с 
производителями РФ и Казахстана не 
будет. По его словам, есть вопросы к 
технологиям переработки высоко-
фосфористой руды Усинского и сро-
кам окупаемости при наличии деше-
вой руды в ЮАР, проекту нужны льгот-
ные кредиты и государственное софи-
нансирование. Собеседник 

”
Ъ“ счита-

ет, что заняться проектом мог бы кон-
сорциум металлургов и ферросплав-
щиков, но они считают риски слиш-
ком высокими.

Игорь Лавренков, Кемерово; 
Анатолий Джумайло

Марганец очищают в суде
ВЭБ банкротит разработчика Усинского месторождения

«Ростех» ожидает, что «Система» 
привлечет в СП инвестиции на 
«миллиарды рублей», считает собе-
седник 

”
Ъ“, участвовавший в пере-

говорах. «Создание СП — это сделка 
cash-in, ее цель — привлечение ин-
вестиций с рынка, финансирова-
ние инвестпрограммы 

”
Росэлек-

троники“, а также переход ее пред-
приятий на рыночные рельсы»,— 
рассказывает он. АФК проводила 
консультации с ВТБ и Сбербанком, 
уточняет он. «На данном этапе пре-
ждевременно комментировать на-
ше участие в этом проекте»,— сооб-
щили в ВТБ. Сбербанку «неизвестно 
о финансировании данных проек-
тов», отметил его представитель.

«Системе» также предстоит  
выбрать руководителя СП, согласо-
вав кандидатуру с «Ростехом». «Ми-
крон» с апреля 2016 года возглавля-
ет Гульнара Хасьянова, временным 
гендиректором «Росэлектрони- 
ки» и ОПК с февраля этого года  
стал Григорий Элькин. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к «Микрону», полага-

ет, что у госпожи Хасьяновой боль-
ше шансов быть назначенной на 
пост главы СП — как минимум на 
начальном этапе его работы. Фор-
мальное рассмотрение кандидатов 

пока не началось, подчеркивает со-
беседник в «Системе».

Собеседник 
”

Ъ“, знакомый со 
структурой «Ростеха», считает, что 
со стороны госкорпорации в СП мо-
жет войти так называемый ЭКБ-ди-
визион, в который входят около 20 
предприятий, включая петербург-
ское АО «НИИ 

”
Гириконд“». По его 

словам, подобные активы оценива-
ются по среднегодовой выручке за 
последние три года, а не по чистой 
прибыли, так как «рентабельность 

в них регулируется». Среднегодо-
вая выручка ЭКБ-дивизиона состав-
ляет примерно 17–19 млрд руб., а 
контроль в этом дивизионе собе-
седник 

”
Ъ“ оценивает минимум в 

9–13 млрд руб. «Соответственно, 
чтобы получить контроль, АФК 
должна будет внести активы и де-
нежные средства на эту сумму»,— 
констатирует он.

В «Системе» понимают, что в СП 
войдет «Микрон», а вот по поводу 
участия РТИ есть сомнения, считает 
собеседник, близкий к акционерам 
РТИ. Окончательный список акти-
вов, которые войдут в СП, будет 
определен после due diligence, до-
бавил он. В 2016 году выручка «Ми-
крона» составила 6,5 млрд руб. при 
чистом убытке 1,7 млрд руб.

Согласно стратегии развития 
электронного кластера «Ростеха» до 
2025 года, общий объем инвести-
ций в него оценивается в 1 трлн 
руб. «Более 40% от запланированно-
го триллиона инвестиций нужно 
обеспечить реинвестициями из 
собственных средств. И, по всей ви-
димости, не из прибыли»,— гово-
рится в статье гендиректора Центра 
современной электроники Ивана 
Покровского для журнала «Компо-
ненты и технологии».

Владислав Новый

«Система» возьмет 
микроэлектронику на контроль

По данным гендиректора туропе-
ратора «Дельфин» Сергея Ромашки-
на, падение спроса на туры на Черно-
морское побережье сейчас по срав-
нению с прошлым годом составляет 
10–20%. Причина, по словам господи-
на Ромашкина,— холодное лето. «На-
пример,— продолжает он,— в Анапе 
в начале июня держалась температу-
ра в 20–22 градуса, температура воды 
в море — не более 20 градусов, в то 
время как на Кипре было плюс 30. 
Понятно, что выбирали люди».

Похожие доводы и у самих отель-
еров. Региональный директор Accor 
в России, Грузии и СНГ Алексис Де-
ларофф говорит, что из-за низкой 
температуры в Сочи в мае и июне за-
грузка заметно снизилась по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года. По словам гендирек-
тора IFK Hotel Management (развива-

ет в России по франшизе Golden 
Tulip) Марселя Измайлова, в горном 
кластере Сочи падения загрузки по-
ка незаметно и она держится на 
уровне прошлого года. Замглавы де-
партамента по развитию индустрии 
гостеприимства CBRE Станислав 
Ивашкевич оценивает падение за-
грузки сочинских отелей в 20%. Он 
не исключает, что гостиницы будут 
вынуждены массово снижать цены 
для сохранения потока. Но это не 
выход из ситуации, полагает руко-
водитель департамента гостинично-
го бизнеса JLL Татьяна Веллер. «Сни-
жение цен не позволит привлечь 
значительный спрос в условиях пло-
хой погоды, тогда как временный 
демпинг может в перспективе обер-
нуться проблемами для гостиниц: 
единожды уронив тарифы, сложно 
нарастить их в дальнейшем»,— объ-
ясняет она. Директор департамента 
консалтинга и аналитики Knight 

Frank Ольга Широкова предполага-
ет, что спрос восстановится, как 
только установится теплая погода, а 
падение цен не превысит 5%.

Снижение показателей сочин-
ских отельеров в этом году может 
произойти после рекордного лета 
2016 года. Тогда, по расчетам JLL, в 
июне—августе заполняемость объ-
ектов в прибрежном кластере и Име-
ретинской долине составила 68% 
против 54% летом 2015 года, в гор-
ном кластере — 59% против 20% го-
дом ранее. При этом Сочи и Крым — 
не единственные популярные на-
правления внутреннего туризма, 
где этим летом снижается спрос на 
средства размещения. Аналогичную 
тенденцию Российский союз турин-
дустрии отмечал в Санкт-Петербур-
ге, где по итогам майских праздни-
ков загрузка отелей сократилась в 
среднем на 10%.

Александра Мерцалова

В Крыму подморозило цены

Здесь принципиально  
не то, у кого будет 

контроль, а получается  
ли такая компания  

или нет
— Владимир Евтушенков,

основной владелец АФК «Система» 
(цитата по «Интерфаксу»,  

январь 2017 года)

Ц И Т А Т А

ГК «Ростагроэкспорт», произво-
дитель сырков под брендом 
«Б. Ю. Александров», построит в 
Ярославской области завод с мо-
лочной фермой на 1,2 тыс. голов. 
Проект, стоимость которого мо-
жет превысить 1 млрд руб., по-
зволит компании удвоить произ-
водство продукции. Этот сегмент 
сегодня самый быстрорастущий 
на российском молочном рынке.

Как следует из данных Kartoteka.
ru, структуры ГК «Ростагроэкспорт» 
(ООО «Ростагрокомплекс» и ООО «С. А. 
инвест») и связанная с ними группа 
физических лиц приобрели 100% 
ООО «Ярославские дали». Новые соб-
ственники собираются построить 
ферму на 1,2 тыс. голов дойного стада 
и площадку по выпуску глазирован-
ных сырков, рассказал 

”
Ъ“ гендирек-

тор «Ярославских далей» Александр 
Перваков. Мощность будущего пред-
приятия, по его словам, еще просчи-
тывается. Запустить площадку плани-
руется до конца текущего года. Объем 
инвестиций в проект господин Пер-
ваков не назвал. В «Ростагроэкспорте» 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Исполнительный директор Наци-
онального союза производителей мо-
лока («Союзмолоко») Артем Белов под-
считал, что ферма с заявленными па-
раметрами способна производить 
около 8–9 тыс. тонн молока в год, что 
позволит выпускать 4–5 тыс. тонн 
сырков. Наличие собственной фер-
мы позволяет контролировать качест-
во продукции на всех этапах произ-
водства, отметил эксперт. Объем ин-
вестиций в строительство фермы он 

оценивает примерно в 1 млрд руб., 
молокозавода — около 100 млн руб. 

«Ростагроэкспорт» — один из круп-
нейших производителей глазирован-
ных сырков в России, выпускает про-
дукцию под одноименным брендом, а 
также под маркой «Б. Ю. Александров». 
Кроме основной площадки в Подмо-
сковье управляет заводом по выпуску 
детского питания в Саратове и пред-
приятием по производству глазури в 
Калининграде. По собственным дан-
ным, «Ростагроэкспорт» выпускает 

около 3,6 тыс. тонн сырков, сметаны, 
творога и других молочных продуктов 
в год. Основатели компании — Борис 
Александров, Юрий Изачик и Леонид 
Микиртумов. В 2015 году выручка «Ро-
стагрокомплекса» выросла на 22,6%, 
до 6,8 млрд руб. (данные Kartoteka.ru).

По данным «Союзмолока», в 2016 
году производство цельномолочных 
продуктов увеличилось в России на 
1%, до 11,9 млн тонн. По подсчетам 
«Nielsen Россия», категория глазиро-
ванных сырков занимает 1% рынка 
молочных продуктов в натуральном 
и денежном выражении. Его объем в 
денежном выражении, по данным 
«Союзмолока», увеличился в прош-
лом году на 9,3%, до 1,5 трлн руб.

Рынок сырков в России консоли-
дирован незначительно: большая 

часть продукции выпускается не-
большими региональными комбина-
тами, отмечает Артем Белов. «Роста-
гроэкспорт», согласно данным экс-
перта по ритейл-аудиту «Nielsen Рос-
сия» Марины Лапенковой, в период с 
апреля 2016 года по март 2017 года за-
нимал 27,1% продаж сегмента в нату-
ральном и 34,7% в денежном выраже-
нии. Бренд «Б. Ю. Александров» — ли-
дер сегмента в денежном выражении 
с долей 20,8% и третий по продажам в 
натуральном (11,4%).

Успех «Ростагроэкспорта» госпожа 
Лапенкова связывает с ростом при-
сутствия продукции компании в тор-
говых точках. Представитель ГК «Дик-
си» (сети «Дикси», «Виктория» и «Мега-
март») Владимир Русанов говорит, что 
компания заняла существенную до-
лю за счет дифференциации ценово-
го предложения: одноименных сыр-
ков в экономичном сегменте и 
«Б. Ю. Александров» — в премиаль-
ном. По словам одного из участников 
рынка, категория глазированных 
сырков последние несколько лет яв-
ляется самой быстрорастущей на 
рынке молочной продукции. Ее про-
дажи в апреле 2016-го — марте 2017 
года выросли на 2,7% в натуральном и 
на 12,5% в денежном выражении.

Анатолий Костырев

Удвоение сырка
Владелец марки «Б. Ю. Александров» расширяет производство

Досудебное улучшение 
инвестклимата

1,5 триллиона рублей
составил, по подсчетам «Союзмолока», 
объем рынка молока и молочных про-
дуктов по итогам 2016 года

с7

с1

с1
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первые лица

В конце прошлого года девело-
пер ОПИН сменил собственника: 
90,99% акций компании у группы 
ОНЭКСИМ выкупили структуры 
единственного владельца кон-
церна «Россиум» Романа Авдее-
ва. О том, как этот застройщик 
будет связан с подконтрольной 
бизнесмену компанией «Инград» 
и стоит ли банкам кредитовать 
девелоперов, он рассказал в ин-
тервью ”Ъ“.

— Почему вы решили выкупить 
ОПИН? Это была ваша инициати-
ва или предыдущий собствен-
ник сделал вам предложение?
— ОПИН был давним клиентом на-
шего банка МКБ (Московский кре-
дитный банк.— 

”
Ъ“). Хорошие сдел-

ки в принципе получаются только 
тогда, когда их условия удовлетво-
ряют и продавца, и покупателя.
— У компании был большой заем 
в Московском кредитном банке?
— Да, кредит был, но это не главное.
— Сделка была денежной?
— Эта сделка была интересна для 
двух сторон, то есть она рыночная. 
Но мы взяли на себя обязательства 
ее условий не раскрывать.
— Сейчас ОПИН входит в кон-
церн «Россиум»?
— Нет, в группу компаний «Инград». 
Это обратное поглощение — факти-
ческая покупка одного бизнеса дру-
гим структурируется юридически 
наоборот. И тогда юридически го-
ловной компанией становится, по 
сути, приобретенная. Мы присоеди-
няем более крупный бизнес «Ингра-
да» к ОПИН, и объединенная компа-
ния будет работать под единым 
брендом «Инград».
— То есть брендом ОПИН вы 
в дальнейшем пользоваться не 
будете?
— Почему? Это сильный бренд, мы 
оставим его за собой, в дальнейшем 
будем его использовать.
— Какой портфель девелопер-
ских проектов перешел к вам 
вместе с ОПИН?
— Самым крупным проектом, 
включенным в сделку, стал стадион 
«Торпедо». На данный момент это 
основной проект ОПИН. Считаем 

его очень перспективным. Также 
есть уже ранее начатые проекты 
«Весна» и «Павловский квартал» в 
Подмосковье. Земельный банк 
ОПИН около 16,5 тыс. га земель раз-
личного назначения.
— Как будет дальше развивать-
ся проект по стадиону «Торпедо», 
планируете в нем что-то поме-
нять?
— Нет, мы не планируем никаких 
изменений. Это хороший проект, 
включает в себя большое количест-
во спортивных и социальных объ-
ектов инфраструктуры, озеленение 
и благоустройство, жилье бизнес-
класса. Все те обязательства, кото-
рые по нему имеются, все намечен-
ные ранее планы будут выполнены.
— Сколько средств потребуется 
на его реализацию?
— Предполагается построить около 
250 тыс. кв. м, на это уйдет пример-
но 54 млрд руб. Мы будем финанси-
ровать проект в основном за счет 
собственных средств и текущих по-
ступлений, от продажи квартир и 
коммерческих площадей. В зависи-
мости от темпов реализации может 
понадобиться кредитование, но 
оно значительно меньше общего 
объема инвестиций, обычно не бо-
лее 20–25%.

— Как сделка повлияет на ранее 
заявленные планы провести IPO 
«Инграда»?
— IPO проведено до нас Владимиром 
Потаниным и Михаилом Прохоро-
вым. ОПИН — публичная компания, 
после завершения юридических 
процедур по объединению «Инград» 
тоже станет публичной компанией.
— Какая доля акций сейчас в сво-
бодном обращении? Она изме-
нится?
— Сейчас это 9% акций ОПИН, после 
присоединения «Инграда» она со-
кратится. Думаю, это будет около 3% 
объединенной компании.
— Это очень маленькая доля. 
Планируете ее увеличивать?

— Для мировой практики вполне 
нормальная, мы не исключаем при-
влечения капитала за счет SPO. Но 
сначала должны компании объеди-
нить, выполнить все процедуры, до-
ждаться благоприятных условий на 
рынке. В целом существует страте-
гия развивать «Инград» как публич-
ную компанию.
— Уже есть какое-то видение, ка-
кой объем стороннего финанси-
рования может быть привлечен?
— Это же рынок, и это публичная 
компания. Мы говорим о прогно-
зах. Нам, естественно, чем дороже, 
тем лучше. Но есть объективные 
факторы.
— Сейчас многие девелоперы 
проводят делистинг. Вам не ка-
жется, что это обоснованно?
— Московская биржа за последние 
годы достаточно хорошо развилась, 
внедрила различные сервисы, и 
сейчас мне кажется, что это достой-
ная площадка. Но говорить за дру-
гие компании я не привык.
— У вас есть понимание, какую 
долю на московском строитель-
ном рынке может занять объеди-
ненная компания ОПИН и «Ин-
града»?
— Конечно. Совокупный портфель 
объектов жилой недвижимости 
группы «Инград» после объедине-
ния составит почти 2,5 млн кв. м. Но 
на самом деле мы не ставим перед 
собой как первоочередную задачу 
выйти на какие-то позиции. Мне 
важно, чтобы компания была эф-
фективна. Если она публичная, то 
должна быть интересна для вхожде-
ния в капитал, должна быть инте-
ресна для акционеров, должна по-
казывать прибыль, и не только в 
краткосрочном периоде, но и в дол-
госрочной перспективе.
— То есть у вас нет амбиций стать 
одним из крупнейших девелопе-
ров Москвы и Подмосковья?
— Мне в принципе эта идея как са-
моцель непонятна. Мы не на Олим-
пиаде, в конце концов. Войти в 
тройку, в пятерку — так задачу мы 
не ставим. Намного важнее эконо-
мические показатели. Компания 
должна быть стабильной, у нее дол-
жен быть качественный портфель 

проектов, высокий уровень менед-
жмента, сильный бренд.
— «Инград» раньше работал под 
брендом «Домус финанс»…
— Это не так. «Домус финанс» — это 
агентство недвижимости. Оно было 
создано задолго до «Инграда», что-
бы лучше понимать ситуацию и 
тренды на рынке недвижимости. 
Это помогло при кредитовании 
МКБ застройщиков. В кризисные 
времена это очень важно — пони-
мать ситуацию, чтобы ею управ-
лять. После было принято решение 
развивать это направление дальше, 
но без привязки к банку. В результа-
те получилась полноценная девело-
перская компания, которую назва-
ли «Инград».
— Это необычно. Многие банки 
рассматривают девелоперский 
бизнес как какой-то ненужный…
— Наши бизнесы работают самосто-
ятельно, они между собой не связа-
ны, разве что на акционерном уров-
не. Банк никак не влияет на деятель-
ность «Инграда» и наоборот. Поэто-
му постановка вопроса, что банк не 
рассматривает девелоперский биз-
нес как значимый или нет, в нашем 
случае некорректна.
— То есть МКБ уже не кредитует 
ни «Инград», ни ОПИН?

— Там есть кредиты. Например, 
группа ОПИН, как я уже говорил, с 
давних времен была клиентом бан-
ка. Но в их кредитном портфеле есть 
и другие банки. Я как акционер счи-
таю, что если кредитовать связан-
ный бизнес, то кредитовать дорого. 
Это дает бизнесу стимул уходить в 
другие банки, это рыночная конку-
ренция.
— Получается, вы хотите сокра-
тить долю кредитов МКБ в их 
портфеле?
— Я бы так не ставил вопрос. Наши 
бизнесы развиваются как независи-
мые. И нам важно не создавать из-
лишних стимулов, под которыми в 
данном случае понимается цена 

кредита. Я как акционер считаю, что 
если банки кредитуют, то это долж-
но им быть выгодно. Иначе это бу-
дет неправильно. Все должно стро-
иться на рыночных отношениях.
— Сейчас многие банки оценива-
ют застройщиков как проблем-
ных клиентов...
— Неэффективных бизнесов не бы-
вает, бывают только неэффектив-
ные менеджеры. Если, конечно, 
этот бизнес имеет реальную основу. 
Например, тот же девелопмент: лю-
дям нужно жилье, они формируют 
спрос, дальше все вопросы к вы-
страиванию вокруг этого бизнеса. С 
моей точки зрения как кредитора 
ОПИН, это вполне успешная исто-
рия и сделка никак не зависела от 
кредита. Наши позиции в перегово-
рах усилил тот факт, что, кредитуя 
компанию, мы общались с менед-
жерами, естественно, понимали 
суть бизнеса, что там происходит, и 
за счет этого смогли договориться о 
достаточно выгодных условиях для 
себя. Но ОПИН вполне мог и дальше 
жить с этим кредитом, проект «Тор-
педо» мог обслуживать долговую на-
грузку, и, с моей точки зрения, фа-
тальных проблем с возвратом 
средств не было и это сделку не об-
условливало.
— Кроме ОПИН есть и другие де-
велоперы.
— Мы заинтересованы в развитии 
девелоперского направления, сей-
час рассматриваем различные про-
екты, девелоперские компании. У 
нас имеются уже в этой сфере собст-
венные компетенции.
— Какие девелоперские бизнесы 
сейчас кредитует МКБ?
— Не совсем правильно будет отве-
чать на этот вопрос. У нас есть опре-
деленные обязательства перед парт-
нерами.
— МКБ готов вкладываться в пер-
вую очередь в коммерческую не-
движимость? Многие банки сей-
час не рассматривают жилищ-
ный сектор.
— Если компания берет деньги у 
дольщиков и ничего не строит, а по-
том берет кредит в банке и тоже ни-
чего не строит, это не девелопер, а 
жулик, и речь просто идет о каких-
то намеренных махинациях. На 
мой взгляд, в жилой недвижимости 
как раз более ликвидный залог, 
если грамотно определена локация 
проекта, ценовая ниша и выбран 
надежный концепт.
— Сейчас вы ведете с кем-то пере-
говоры о приобретении других 
активов в недвижимости?
— На данный момент никаких кон-
кретных переговоров не ведем. Но 
это бизнес. Будут интересные проек-
ты — будем рассматривать. Идею, 
что сейчас кризис и все плохо, я не 
разделяю. Другое дело, что рынок 
становится более насыщенным, кон-
курентным, но это позволяет нам 
еще быстрее развиваться, строить 
еще более эффективную компанию. 
Ничего плохого здесь я не вижу.

— «Инград» не планирует зани-
маться коммерческой недвижи-
мостью?
— Группа работает преимуществен-
но в сфере жилой недвижимости. И 
пока менять это направление мы не 
планируем. Коммерческая недви-
жимость не является для нас прио-
ритетной. При строительстве жи-
лой недвижимости мы строим и 
коммерческую недвижимость, кото-
рую мы потом можем реализовать 
или развивать самостоятельно. Но 
фокуса на это направление не дела-
ем и сейчас. Как правило, речь идет 
о продаже этих объектов.
— Думали ли вы о том, чтобы 
присоединиться к программе ре-
новации жилья, которую мэрия 
разворачивает в Москве?
— Московские власти, насколько 
мне известно, привлекать частные 
девелоперские компании к про-
грамме реновации пока не плани-
руют. Так что нас это никак не затро-
нет: у нас свои проекты, у городских 
властей — свои.
— В регионы «Инград» будет вы-
ходить?
— Пока нет.
— Нет ли у вас опасений, что до-
ходность жилищного девелоп-
мента как бизнеса будет сни-
жаться? Есть ли взаимосвязь 
между снижением маржинально-
сти строительства и увеличени-
ем конкуренции на рынке?
— Конкуренция растет. Это хорошо. 
Есть стимул развиваться. Если мы 
строим, нужно уметь подстраивать-
ся под потребителя, соответство-
вать его запросам, предлагать рын-
ку качественный и востребованный 
продукт. Потребитель сегодня точно 
знает, чего он хочет. Построить что 
угодно и сразу это продать уже не 
выйдет. Мы стараемся подстраи-
ваться под новые ожидания.
— Какой суммарный земельный 
банк ваших девелоперских 
структур и где сосредоточены 
эти участки?
— Земельный банк девелоперских 
структур — около 267 га. Преиму-
щественно Москва и Московская 
область.
— У концерна «Россиум» есть еще 
доля в аптечной сети «36,6», кото-
рую также кредитует МКБ. Пла-
нируете ли вы в будущем конвер-
тировать долг в акции?
— Таких планов нет.
— Каким-то другим способом бу-
дете увеличивать долю?
— Рыночная цена акций сети, на 
мой взгляд, сейчас интересна для 
инвестирования, в том числе для 
проведения спекулятивных сделок. 
Не исключаю, что мы будем поку-
пать какие-то акции. Но это в любом 
случае не будет существенным уве-
личением доли.
— Обсуждали ли вы с другим ак-
ционером «36,6», американской 
Walgreens Boots Alliance, возмож-
ный в будущем выкуп вашей до-
ли в аптечной сети?

— Walgreens Boots Alliance публич-
но заявляла о возможности в даль-
нейшем выкупить акции «36,6», так-
же СМИ неоднократно писали про 
наличие опциона. Но «Россиум» ни-
какого отношения к этому опциону 
не имеет, хотя, на мой взгляд, на 
данный момент компания находит-
ся на очень интересном уровне для 
инвестирования, в котором, как я 
уже говорил, мы, возможно, сами 
будем участвовать.
— Есть ли у вас другие интересы 
в фармацевтическом или аптеч-
ном бизнесе?

— Да, принципиально у нас есть ин-
тересы в этой сфере. Но конкретных 
переговоров не ведем сейчас.
— Какой сейчас земельный банк 
у вашей сельскохозяйственной 
компании «Агронова-Л»?
— Около 100 тыс. га в Липецкой, 
Тамбовской, Рязанской, Тверской и 
Владимирской областях. Больше 
всего в Тамбовской области.
— Какие у вас планы в отноше-
нии этого актива?
— Сельскохозяйственный бизнес 
сейчас хорошо развивается, мы смо-
трим на него как на перспективный 
сектор и, в общем-то, заинтересова-
ны в увеличении земельного банка. 
Но для любой сделки всегда должны 

быть какие-то конкретные условия, 
которых пока нет. При появлении 
привлекательных предложений, 
особенно в регионах присутствия, 
мы их, конечно, рассмотрим.
— У вас есть еще молочный биз-
нес — компания Ekosem Agrar. 
Почему вы решили заняться 
этим сектором?
— Это не мы, а Штефан Дюрр (владе-
лец агрохолдинга «Эконива».— 

”
Ъ“) 

решил заняться молоком. Мы про-
сто вложились туда, но это длинная 
история. В принципе молочное на-
правление — это следующий по 

сложности бизнес после растение-
водства. При этом на внутреннем 
рынке есть большой потенциал для 
роста, так как в Россию все еще вво-
зятся значительные объемы сухого 
молока.
— В какие-то еще сектора сель-
ского хозяйства собираетесь 
вкладываться?
— Нет, пока будем развиваться там, 
где уже есть компетенция. Но в це-
лом сельское хозяйство — перспек-
тивный сектор. Хотя сейчас никаких 
конкретных переговоров не ведется, 
но это не значит, что завтра, напри-
мер, они не могут возникнуть.

Беседовала  
Александра Мерцалова

«Мы не на Олимпиаде, в конце концов»
Владелец концерна «Россиум» Роман Авдеев  
о том, почему он не стремится стать крупнейшим девелопером

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « К О Н Ц Е Р Н  ” Р О С С И У М “ »

ООО «Концерн ”Россиум“» образовано в 2006 году и является частным инвести-
ционным холдингом, специализирующимся на таких отраслях, как финансы, де-
велопмент, добыча природных ресурсов, сельское хозяйство, коммерческая 
недвижимость и фармацевтика. Главным активом является ПАО «Московский кре-
дитный банк», в котором «Россиум» владеет 56,83% акций. Функцию исполнитель-
ного органа осуществляет управляющая компания «МКБ Капитал», отвечающая за 
операционное управление концерном «Россиум». ООО «Концерн ”Россиум“» вла-
деет 100% акций ООО «Инград сервис», 100% в ООО «Банк СКС», 99,99% компании 
«Агронова-Л», 86,3% негосударственного пенсионного фонда АО «НПФ Согласие», 
10,8% сети аптек «36,6». В декабре 2016 года холдинг купил 90,99% акций деве-
лоперской компании «Открытые инвестиции» (ОПИН) у группы ОНЭКСИМ Михаи-
ла Прохорова. Также концерн «Россиум» инвестирует в нефтегазовую компанию 
ООО «Директ Нефть». Единственный конечный бенефициар и основатель холдин-
га — Роман Авдеев. Консолидированная чистая прибыль по МСФО за 2016 год со-
ставила 8,7 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А В Д Е Е В  Р О М А Н  И В А Н О В И Ч

Родился 17 июля 1967 года в подмосковном Одинцово. Со второго курса Москов-
ского энергетического института ушел в армию, служил в стройбате. Окончил биз-
нес-курс при Московском международном университете бизнеса и информтех-
нологий (1994) и Липецкий государственный технический университет (1996). 
Бизнесом занялся в 1989 году: производил и продавал декодеры для советских 
телевизоров, возил компьютеры из-за границы. В 1994 году по объявлению в га-
зете купил Московский кредитный банк. В 1996 году создал сельскохозяйствен-
ную группу «Черноземье», которую продал в 2006-м. В 2000–2003 годах был вла-
дельцем розничной сети «Столица». В 2006 году создал концерн «Россиум», 
объединивший его активы. В 2011-м основал агентство недвижимости «Домус 
 Финанс», на базе которого в 2014 году была создана группа компаний «Инград». 
В сентябре 2013 года приобрел 52% производителя лекарств «Верофарм». В 2014 
году основал благотворительный фонд «Арифметика добра». Соинвестор фонда 
Hi Capital (10,8% аптечной сети «36,6»; проекты в розничной торговле и недвижи-
мости). В 2016 году приобрел девелопера ОПИН. Журнал Forbes оценивает его со-
стояние в $1,3 млрд (66-е место в РФ). Женат, в семье воспитывается 23 ребенка 
— родных и приемных.
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Я как акционер считаю, что если кредитовать 
связанный бизнес, то кредитовать дорого.  
Это дает бизнесу стимул уходить в другие 
банки, это рыночная конкуренция

ОПИН вполне мог и дальше жить с кредитом,  
проект «Торпедо» мог обслуживать долговую 
нагрузку, и, с моей точки зрения, фатальных 
проблем с возвратом средств не было

Если компания берет деньги у дольщиков 
и ничего не строит, а потом берет кредит 
в банке и тоже ничего не строит,  
это не девелопер, а жулик



культура спорт

Второй бой между двумя выдающими-
ся полутяжеловесами — американцем 
Андре Уордом и россиянином Сергеем 
Ковалевым, как и первый, закончил-
ся скандальным поражением Ковале-
ва. Новый скандал был даже еще более 
явным, чем в ноябре прошлого года, 
когда Уорд отнял у российского бойца 
титулы чемпиона мира по версиям Все-
мирной боксерской ассоциации (WBA), 
Международной боксерской федера-
ции (IBF) и Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO), одержав чрезвы-
чайно спорную победу по очкам. На 
сей раз ему помогли не боковые судьи, 
а рефери Тони Уикс, остановивший по-
единок в Лас-Вегасе в восьмом раунде 
после удара американца ниже пояса.

 Матч-реванш между Андре Уордом 
и Сергеем Ковалевым должен был войти 
в список самых важных событий года в про-
фессиональном боксе. На кону в нем помимо 
официальных званий стоял еще более пре-
стижный неофициальный титул: перед боем 
именно Уорд и Ковалев занимали две верхние 
строчки в классификации The Ring, ранжиру-
ющей бойцов вне зависимости от весовых ка-
тегорий, то есть, по сути, дрались они за право 
называться чемпионом среди чемпионов. Од-
нако, учитывая итог, войдет он скорее в шорт-
лист событий самых скандальных.

И предыдущая встреча на ринге двух вы-
дающихся полутяжей завершилась чем-то 
очень похожим на скандал. Жаркие споры 
вызывал результат: на всех трех судейских 
картах после прошлогоднего поединка Уорд 
выиграл у Ковалева балл. При этом россия-
нин на протяжении по крайней мере поло-
вины матча был активнее, во втором раун-
де отправил соперника в нокдаун (то есть 
фактически записал в актив бонусное очко), 
а система CompuBox зафиксировала его пре-
имущество по числу и выброшенных, и по-
павших в цель ударов.

Новый скандал вышел еще более гром-
ким. Второй поединок несколько отличал-
ся по стилистике и сюжету от первого. Те-
перь уже нельзя было говорить о явном пре-
восходстве Сергея Ковалева на старте. Но, во 
всяком случае, и о преимуществе Андре Уор-
да — тоже. К восьмому раунду расклад был 
непонятным. Уорд вел на трех судейских 
картах с минимальным перевесом — 67:66, 
Ковалев вел на одной, зато с перевесом до-
вольно солидным — 68:65. А CompuBox 
вновь фиксировала его лидерство по уда-
рам: россиянин нанес 407 (против 238 у оп-
понента), а цели достигли 95 (у американ-
ца — 80).

Развязка между тем оказалась совершен-
но неожиданной. В восьмом раунде Уорд, 
пожалуй, впервые за два боя по-настоящему 
потряс Ковалева — коротким правой сбоку. 

Претендента «вело», но в принципе он вроде 
бы довольно прочно стоял на ногах, хотя уго-
дил под массированный обстрел со стороны 
чемпиона. В конце концов, увидев, что Кова-
лев согнулся и еле терпит боль, рефери Тони 
Уикс поединок остановил.

Проблема заключалась в том, что удар, ко-
торый принес Андре Уорду победу техниче-
ским нокаутом, пришелся ниже пояса. Бо-
лее того, такие удары Уорд, постоянно рабо-
тавший по корпусу, применял и до этого. Во 
втором раунде Уикс даже предупредил аме-
риканца за нарушение. А промоутер Кова-
лева Кэти Дува отмечала, что, по ее мнению, 
и прямо перед роковой серией, и еще по ходу 
нее Уорд также бил в запрещенную область.

Вскоре в аккаунте в Twitter, который яко-
бы принадлежит Тони Уиксу, появилась за-
пись, что он после просмотра повтора убе-
дился, что «не заметил удары ниже пояса». 
В противном случае рефери должен был бы 
дать Ковалеву как минимум время на восста-
новление, а возможно, и снять с Уорда очко. 
Кэти Дува позже, правда, назвала ТАСС акка-
унт Уикса «фейковым», но сути это не меня-
ет: нарушение правил со стороны Уорда бро-
салось в глаза.

Нет ничего удивительного в том, что ис-
ход боя вызвал негодование и у самого Сер-
гея Ковалева, и у членов его команды. Кэ-
ти Дува сразу же предупредила, что сегодня 
подаст официальный протест в Спортивную 
комиссию штата Невада. Правда, на практи-
ке подобные меры практически никогда не 
приводят к заметным последствиям — вро-
де аннулирования результата. Скорее, как 
полагают обозреватели, целью протеста мо-
жет быть инициирование третьего боя меж-
ду Андре Уордом и Сергеем Ковалевым. Со 
спортивной точки зрения, он выглядел бы 
чрезвычайно логичным, поскольку первые 
два так и не дали четкого ответа на вопрос, 
кто из двух суперзвезд сильнее.

Впрочем, аналитик телеканала ESPN Дэн 
Рафаэл уверен, что организовать его будет 
сложно. Препятствиями станут и отсутствие 
в контракте на нынешний бой пункта о ре-
ванше, и непростые отношения между про-
моутерскими компаниями, сотрудничаю-
щими с боксерами,— Main Events Кэти Дувы 
и Roc Nation Sports, а также желание послед-
ней устроить как можно скорее поединок 
Андре Уорда с владельцем единственного, 
пока не принадлежащего ему пояса в катего-
рии — пояса Всемирного боксерского совета 
(WBC): им владеет канадец Адонис Стивен-
сон. В любом случае, как предполагает экс-
перт, многое будет зависеть от того, насколь-
ко коммерчески выгодным покажется тре-
тий матч людям, причастным к его устрой-
ству. А это будет ясно после обнародования 
данных телеканала HBO о продажах трансля-
ции второго в режиме pay-per-view. В прош-
лом году показатели были, скажем так, не 
грандиозными, а просто хорошими.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Ниже всех ожиданий
Андре Уорд победил Сергея Ковалева 
запрещенным ударом

В Мюнстере открылись Skulptur 
Projekte («Скульптурные проекты»), 
 выставка современного искусства 
в общественном пространстве, про-
ходящая раз в десять лет и превратив-
шая небольшой университетский го-
род в Вестфалии в большое собрание 
новейших художеств под открытым не-
бом. Из Мюнстера — Анна Толстова.

 Работа англичанина Джереми Деллера 
«Поговори с землей, и она расскажет» нача-
лась десять лет назад, на прошлых Skulptur 
Projekte. Он связался с рядом садоводческих 
товариществ Мюнстера и предложил их чле-
нам вести дневники — наблюдать за пого-
дой, природой и повседневной жизнью кол-
лектива, писать, фотографировать, собирать 
газетные вырезки. Не просто раздал садово-
дам красивые гроссбухи и уехал — тут тре-
бовался постоянный контакт. Плоды деся-
тилетних усилий собрали в одном из садо-
вых домиков, где, словно в избе-читальне, 
расположились все дневниковые тома. Мо-
жет быть, эта библиотека и не представляет 
особого интереса для посторонних — инте-
ресен сам процесс того, как люди погружа-
ются в свои альтернативные микроистории 
и осознают себя частью определенных сооб-
ществ. Интересна социальная скульптура, 
которую Джереми Деллер как заботливый 
садовник взращивал целых десять лет.

Течение и изменение времени — то, 
что лучше всего представляют Skulptur 
Projekte. Первый фестиваль 1977 года был 
ответом на скандал, когда весь Мюнстер вы-
ступил против покупки работы американ-
ского кинетиста Джорджа Рики за муници-
пальный счет. Основатели Skulptur Projekte 
Клаус Бусманн и Каспер Кениг (последний 

до сих пор возглавляет кураторскую коман-
ду проекта) задались просветительской це-
лью: пригласив современных художников 
в Мюнстер поработать in situ, преодолеть 
консерватизм публики путем живого обще-
ния и дискуссий. Сегодня Мюнстер гордит-
ся своими музеем под открытым небом с ра-
ботами Дональда Джадда, Даниеля Бюрена, 
Ильи Кабакова, Брюса Наумана и других ве-
ликих. Экспортирует Skulptur Projekte в со-
седний Марль, согласно нынешней фести-
вальной моде. И напрочь забывает, что по-
началу к художникам приходилось при-
ставлять полицейских для охраны, а гигант-
ские бильярдные шары Класа Ольденбурга 
утопили в озере Аа вандалы. В общем, Кла-
ус Бусманн и Каспер Кениг тоже своего ро-
да садовники.

Расстояние в десять лет располагает 
к большей вдумчивости, нежели производ-
ственный цикл биеннале, так что каждый 
фестиваль неплохо портретирует художест-
венную ситуацию своего времени. К пятым 
Skulptur Projekte стало очевидно, что пред-
ставление о скульптуре в общественном 
пространстве радикально трансформирова-
лось: она перестает быть трехмерным объек-
том и хочет длиться во времени, как видео, 
перформанс или интерактивная инсталля-
ция; она утрачивает самодостаточную фор-
му и требует социального взаимодействия. 
Понятно, что стальная часовенка «Ядерного 
храма» дюссельдорфца Томаса Шютте, ско-
рее всего, навсегда останется стоять на тер-
ритории бывшего зоопарка, тогда как вре-
менные интервенции упокоятся в архи-
ве, но именно они оставляют наиболее яр-
кое впечатление. Скажем, остроумный хо-
реографический перформанс «Leaking 
Territories» румынки Александры Пирич 
в зале мюнстерской ратуши, где был подпи-
сан Вестфальский мир: танцовщики, изобра-

жающие поисковик Google, вначале просто 
«серфят по инету», а потом начинают «отве-
чать» на запросы зрителей.

Эффект скульптуры теперь во многом 
зависит от качества «социальной работы». 
Так, записные критики глобального ка-
питализма аргентинка Мика Роттенберг 
и немка Хито Штейерль выступили в при-
вычном амплуа, но подобрали тематически 
подходящие места для своего видео: пер-
вая — китайскую лавочку, вторая — стиль-
ное банковское здание с роскошной кол-
лекцией кинетического искусства. Однако 
куда удачнее выглядело видео бразильско-
немецкого дуэта Беньямина де Бурки и Бар-
бары Вагнер: исследования поп-музыки 
в общественно-политическом измерении 
привели художников к издателю местной 
газеты и его жене, которые оказались под-
польными звездами, исполнителями мод-
ных когда-то немецких шлягеров. Самоде-
ятельные артисты стали героями велико-
лепного фильма, идущего в ретродискоте-
ке Elephant Lounge, и это тоже социальная 
скульптура.

Впрочем, торжество «эстетики взаимо-
действия» ставит под сомнение визуальное 
совершенство и приносит вечное в жертву 
актуальному: как бы ни были прекрасны фи-
лософические инсталляции француза Пье-
ра Юига и немца Грегора Шнайдера, инстал-
ляция японца Коки Танаки прозвучала силь-
нее. В бомбоубежище на случай ядерной 
войны показывают документацию прошло-
годней акции художника, предложившего 
восьми незнакомым друг с другом мюнстер-
цам разного возраста и социального положе-
ния провести вместе неделю — спать, есть, 
готовить, развлекаться, общаясь на нерод-
ном для всех английском. То есть почувство-
вать себя в шкуре беженцев, каковое ощуще-
ние понемногу передается и зрителю.

ФЕСТИВАЛЬ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Высокоскульптурный город
Skulptur Projekte 2017 в Мюнстере
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По итогам первого тура в группе А ее 
единоличным лидером стала сбор-
ная России. Это стало ясно после того, 
как в Казани был зафиксирован крайне 
выгодный для нее результат: команда 
Мексики, дважды уступая в счете сбор-
ной Португалии, все-таки смогла до-
биться ничьей — 2:2. Второй тур в этой 
группе пройдет в среду, когда в Москве 
сыграют Россия и Португалия, а в Со-
чи — Мексика и Новая Зеландия.

 После того как в мае стало извест-
но, что чемпион мира сборная Германии вы-
ступит на Кубке конфедераций без своих 
главных звезд, на повестку дня встал логич-
ный вопрос, приедет ли в Россию лучший иг-
рок чемпиона Европы сборной Португалии 
Криштиану Роналду. Однако главный пре-
тендент на «Золотой мяч», как оказалось, не 
собирался манкировать турниром, в кото-
ром его команда еще никогда не выступала.

При этом, оказавшись в среду в Казани, 
Криштиану Роналду никак не комменти-
ровал слухи по поводу своего возможного 
перехода из «Реала» в другой клуб, распро-
страненные европейской прессой несколь-
ко дней назад. Не стал этого делать и глав-
ный тренер португальской сборной Фернан-
ду Сантуш, который был полностью сосре-
доточен на подготовке к матчу с командой 
Мексики — по его словам, мощным сопер-
ником, предпочитающим эмоциональный 
и динамичный футбол.

Десятикратные чемпионы конфеде-
рации Северной и Центральной Амери-
ки и стран Карибского бассейна, которые 
в 1999 году также выиграли один из семи 
Кубков конфедераций, и впрямь сформи-
ровали сейчас довольно грозный коллек-
тив, в значительной степени состоящий из 
легионеров. Кстати, в воскресенье на поле 
в основном составе мексиканцев не вышло 

ни одного игрока, выступавшего в минув-
шем сезоне в первенстве своей страны. Чет-
веро из них представляли испанский чем-
пионат, трое — португальский, двое — ита-
льянский, по одному — немецкий и гол-
ландский. Ясно, что такая команда на ны-
нешнем турнире способна практически на 
что угодно, вплоть до победы. И матч на «Ка-
зань-арене» это подтвердил.

От португальцев все ожидали игры пер-
вым номером, однако в дебюте встречи им 
никак не удавалось добиться стабильного 
контроля мяча. Лишь после четверти часа 
у ворот Гильермо Очоа из «Гранады» появи-
лась настоящая острота, а вскоре произош-
ло историческое событие: главный арбитр 
матча аргентинец Нестор Питана после ис-
пользования системы «видеорефери» отме-
нил гол Пепе из офсайда.

Правда, на 34-й минуте шикарная переда-
ча Кирштиану Роналду помогла Рикарду Ку-
арежме открыть счет. Однако еще до переры-
ва мексиканцы успели ответить своей кра-
сивой комбинацией, которую в том числе 
и в результате нерасторопности португаль-
ской обороны ударом головой завершил Ха-
вьер Эрнандес из «Байера».

Во втором тайме игра шла на встречных 
курсах, а развязка наступила на последних 
минутах. На гол защитника Седрика Суари-
ша, забитый с помощью рикошета, сборная 
Мексики на первой компенсированной ми-
нуте ответила отменным розыгрышем угло-
вого, в результате которого также отличился 
защитник — Эктор Морено из «Ромы». Вра-
тарь португальцев Руй Патрисиу был бесси-
лен отразить мяч, отскочивший в его воро-
та от штанги. Не меньше мексиканцев этому 
наверняка радовалась сборная России, кото-
рая по итогам первого тура стала единолич-
ным лидером своей группы.

Евгений Федяков

КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ

Ничья в пользу 
сборной России
в матче Португалия—Мексика

«Снегурочка» Римского-Корсакова 
вернулась в репертуар Большого теа-
тра. Постановка режиссера Алексан-
дра Тителя, художника Владимира 
Арефьева и дирижера Тугана Сохие-
ва в выгодном свете представляет во-
кальные качества труппы, оркестровую 
аккуратность и современный режис-
серский театр как пространство запу-
стения и мрака. Рассказывает Юлия 
Бедерова.

 У«Снегурочки» Римского-Корсакова 
неоднозначная репутация и скудная биогра-
фия на современной сцене. Хрестоматий-
ность и мультипликационность «русского 
Тристана» на рубеже XX–XXI веков перестали 
помогать репертуарной жизни оперы. «Сне-
гурочкой» в 2002 году открылась Новая сце-
на Большого. Но спектакль, демонстрировав-
ший охоту тогдашнего руководства к техни-
ческой и художественной модернизации, за-
помнился разве что наличием видеопроек-
ции. Попытка вывести «Снегурочку» на мо-
сковскую сцену, которую предпринял театр 
«Новая опера», тоже оказалась неудачной.

Между тем в сезоне-2016/17 «Снегуроч-
ка» вдруг стала одной из самых обсужда-
емых русских опер. Ее сделали популяр-
ной две важные премьеры: правда, одна не 
в России, а другая — не Римский-Корсаков. 
У спектакля Большого театра мало общего 
как с парижской версией Дмитрия Черня-
кова, так и с сенсацией последнего масоч-
ного конкурса — спектаклем «Снегурочка. 
Опера» композитора Александра Маноцко-

ва, поставленным новосибирским театром 
«Старый дом». Но кое-что их все-таки роднит: 
это взгляд на берендейское царство как на 
странный, эмоционально ущербный, поли-
тически сомнительный и физически неуют-
ный, практически непригодный для жизни 
мир. Но если у Чернякова социум беренде-
ев существует в четких границах рутинной 
современности, а новосибирская Снегуроч-
ка — героиня внеисторического времени, то 
Титель и Арефьев сразу предлагают конкрет-
ные географические и хронологические об-
стоятельства: на сцене русская антиутопия, 
советско-российский постапокалипсис.

В течение почти четырех часов, имен-
но столько идет спектакль, несмотря на зна-
чительные купюры (Сохиев ведет партиту-
ру медленно, со щедрыми паузами и фран-
цузской галантностью), за панелями сце-
ны, оформленной как белая коробка, в без-
донной черной пустоте сыплет искусствен-
ный театральный снег, создавая впечатление 
мрачного праздника однозначных ассоциа-
ций. Невидимые зрителю, но явно жуткие об-
стоятельства индустриальной или политиче-
ской катастрофы, отсутствие электричества, 
костры в железных бочках и темные приме-
ты прошлого (покосившиеся вышки линий 
электропередачи, торчащие каркасы и стол-
бы, заброшенный ржавый вагон) предлагают 
берендеям, закутанным в тусклые одеяла, не-
что вроде жизни после жизни. А вся история 
Снегурочки (во втором премьерном соста-
ве — аккуратная и звонкая Ольга Семенище-
ва в ансамбле с участницей парижской поста-
новки Еленой Манистиной-Весной и други-
ми) становится вслед масленичным гуляньям 
с закатанным в сугроб человеком еще одним 
суровым развлечением посмертного сущест-
вования потерянного народа.

Меланхолически-философскими при-
тчами на политические темы были и дру-
гие сильные спектакли Тителя последних 
сезонов: «Война и мир», «Хованщина», «Бо-
рис Годунов». Но в отличие от них «Снегу-
рочка» при всей отчетливости замысла не 
создает на сцене самостоятельного, исчер-
пывающего, магически реального театраль-
ного мира. Мизансценический талант ре-
жиссера, в других спектаклях превращав-
ший массовку в гибкое и подвижное суще-
ство, а героев — в живых современников, 
здесь пасует. И размышление о судьбах ро-
дины на материале Островского и Римско-
го-Корсакова кажется отвлеченным и хо-
лодным. В этой «Снегурочке» пока одни бы-
стро бегают по сцене, другие ходят из сторо-
ны в сторону кучками, что при известном 
старании можно было бы списать на всеоб-
щую потерянность и жалкую жизнь. Но что-
бы досочинить в уме спектакль, зрителю 
требуются немалые усилия. Эта «Снегуроч-
ка» литературна, концептуальна, но в то же 
время антитехнологична и антитеатральна. 
Ее эстетика скромна, а драматургия пассив-
на, поэтому спектакль остается в границах 
старого спора о пышной красоте оперного 
реализма и некрасоте актуализирующих 
классику режиссерских решений, и так вы-
ходит, что оказывается на стороне второго. 
Тогда как современная опера давно остави-
ла этот спор позади, занимаясь театром как 
фантастической и в то же время реалисти-
ческой лабораторией, в которой создается 
уникальный мир.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Театр после режиссуры
«Снегурочка» вернулась в Большой

Явно жуткие обстоятельства инду-
стриальной или политической ка-
тастрофы предлагают берендеям 
нечто вроде жизни после жизни 
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА/БОЛЬШОЙ ТЕАТР

Группа A. Первый тур
Россия—Новая Зеландия 2:0 (Боксолл, 31 (автогол); Смолов, 
69).

Португалия—Мексика 2:2 (Куарежма, 35; Седрик, 86 — Хавьер 
Эрнандес, 42; Морено, 90+1).
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